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Presidência da Comissão de Constituição e 
Justiça da Alerj pode ser trocada e já tem nomes

PÁGINA 15

Nissan anunciará 
investimentos 
hoje em Resende

MAGNAVITA PÁGINA 3

Governador participa de evento da montadora 
que já produziu mais de 590 mil veículos e 570 mil 
motores desde a sua  inauguração no ano de 2014

Menor que sumiu em praia é procurado

PÁGINA 7

MAGNAVITA - PÁGINA 3

O Ministério Público do Estado do Rio 
obteve o afastamento do presidente do Lar dos 
Velhinhos de Volta Redonda, José João Sales, 
por suspeita de maus-tratos. No lugar assume o 
vice-presidente, Otávio Luiz Gama.

Justiça afasta 
presidente de 
asilo de VR

Detido homem 
que teria deixado 
carne no zoo

Nova Iguaçu: 
Prefeito Rogério 
Lisboa não 
atende ninguém

PÁGINA 8 PÁGINA 15

PÁGINA 11

Vitor Silva/ CBF

Diniz convocou o Brasil para o Clássico

PÁGINA 6

O governador do Rio de Janeiro, Cláudio 
Castro, participou, nesta segunda (6), 
de um almoço-palestra do Lide, em São 
Paulo, onde destacou o crescimento eco-
nômico do estado, dando ênfase para 
a geração de empregos. Vale ressaltar 

que, pelos dados do Ministério do Traba-
lho, o Rio é a terceira federação do país 
que mais abriu vagas no ano: mais de 
120 mil até o momento. Castro também 
salientou os investimentos em economia 
verde, como biogás e biometano. 

Governo do Rio
Castro exalta a força do Rio na economia nacional

Um homem que teria abandonado pelo 
menos 200 quilos de carne estragada na porta 
do zoológico de Volta Redonda foi detido nes-
ta segunda-feira. Ele foi levado para a delegacia 
após as imagens dele terem sido identifi cadas.

JOSÉ APARECIDO MIGUEL

Militares poderão 
revistar bagagens 
em aeroportos

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

As disputas políticas 
entre o Executivo 
e o Legislativo

PÁGINA 3

Estado do 
Rio tem mais 
de 2,6 mil 
oportunidades

Convencido de uma suposta popularidade, 
o prefeito de Nova Iguaçu, Rogério Lisboa, sim-
plesmente virou as costas para quem o procura. A 
letargia municipal é percebida em diversos seto-
res da administração pública do município, como 
Infraestrutura e Educação. O prefeito não quer 
diálogo nem sequer com os educadores. 

PÁGINA 9

Novembro chega com boa notícia para 
quem procura ocupar uma vaga no mercado de 
trabalho. São 1.147 oportunidades abertas para 
trabalhadores com diferentes níveis de escolari-
dade. Além disso, há 1.499 vagas de estágios e 
jovem aprendiz.

Convocados 
de Diniz para o 
clássico contra 
a Argentina

O Maracanã vai receber um Brasil x Ar-
gentina histórico no próximo dia 21. Os 
atuais campeões do mundo vêm ao Rio com 
o lendário Lionel Messi. Para tentar derro-
tá-los, o técnico Fernando Diniz não conta 
com Neymar, lesionado, mas resolveu apos-
tar na juventude em sua nova convocação.

PÁGINA 5

‘Ocorrências do 
Enem foram 
pontuais’, diz 
Camilo Santana

O ministro da Educação, Camilo San-
tana, descartou, nesta segunda-feira (6), o 
Enem de 2023, após suposto vazamento de 
imagens da prova no domingo (5), primei-
ro dia de aplicação das provas. O ministro 
afi rmou que o balanço da primeira etapa de 
provas foi positivo.

PÁGINA 16

RJ: Governo 
divulga balanço 
da segurança 
no feriadão

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

TCE aprova, 
com ressalvas, 
contas de 
Petrópolis

PÁGINA 3
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PÁGINAS 1 E 2

DivulgaçãoDivulgação

Gabriel Aragão escreveu tese que é referência no tema

O violonista Turíbio Santos está 
a frente de mais uma edição do 
Festival Villa-Lobos, que oferece 
concertos e recirais a R$ 1

O longa brasileiro ‘Estômago 2’
é apontado como uma das 
grandes apostas do Festival
de Berlim 2024, a Berlinale

PÁGINAS 4 E 5 

Refl exões 
(necessárias) 
sobre a IA no 

mundo da 
música

Músico e advogado, Gabriel 
Aragão refl ete sobre os dilemas da 
inteligência artifi cial no campo do 

direito autoral. “Vivemos a uberização 
do trabalho de músico/compositor”
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

MEMORIAL ZUMBI DOS PALMARES
O espaço localizado em Volta 

Redonda, foi inaugurado em junho 
de 1990 e projetado pelo arquiteto 
Selso da Bello. O local conta com 
uma escultura de aço de Zumbi dos 
Palmares de autoria do arquiteto 
Rogero Masson. 

As três peças de aço usadas na 
construção da escultura foram feitas 
pela CSN, ela foi concebida a partir 

de um concurso público realizado 
em 1989 pela Secretaria Municipal 
de Cultura. 

O memorial recebeu o nome 
em homenagem à Zumbi dos Pal-
mares, último líder do Quilombo 
dos Palmares, respeitado e admirado 
por seu povo e pelas suas habilidades 
como guerreiro, sendo reconhecido 
por sua coragem e liderança. O espa-

ço é destinado a resgatar os valores 
da cultura afro-brasileira, possuindo 
um anfi teatro e sala de exposições, 
sendo usado para diversos eventos 
e atividades. Em 1992 o Memorial 
Zumbi dos Palmares foi tombado 
como patrimônio material do muni-
cípio. O local segue ativo e receben-
do diversos tipos de eventos cultu-
rais que resgatam a cultura.

Militares poderão revistar bagagens em aeroportos

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-CRONOGRAMA DO 
ENEM - Qual o cronograma do 
Enem 2023? Aplicação das provas 
do Enem 2023: 5 e 12/11/2023. 
Aplicação Enem PPL 2023/
Reaplicação: 12 e 13/12/2023. 
Divulgação do Gabarito: 
24/11/2023. Divulgação das no-
tas: 16/01/2024. (...) (O Globo)

2-‘MACONHA É REMÉDIO’ 
- Em novo livro, Sidarta Ribeiro 
desmistifi ca uso de cannabis: ‘Ma-
conha é remédio’. ‘Guerra às drogas 
não reduziu consumo nem mitigou 
crescimento de facções criminosas’, 
alerta especialista, autor de ‘As fl o-
res do bem’. Por André Miranda. A 
publicação, que Sidarta chama de 
uma “refl exão autobiográfi ca” elen-
ca benefícios contra distúrbios de 
naturezas distintas, de depressão a 
câncer; e revela que o próprio autor 
conseguiu autorização judicial para 
plantar e há três anos trata ansieda-
des e dores articulares com óleo de 
cannabis. Sidarta é neurocientista 
e biólogo, pós-doutor em neurofi -
siologia pela Universidade Duke e 
professor da Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte. (...) (O 
Globo)

3-POPULAÇÃO MAIS DE-
PRESSIVA - Por que o Brasil tem 
a população mais depressiva da 
América Latina. Por Rone Car-
valho. 300 milhões de pessoas no 
mundo sofrem de depressão, se-
gundo a Organização Pan-Ame-
ricana da Saúde (Opas). O Brasil 
é o país com a maior prevalência 
desta doença na América Latina, 
de acordo com o relatório “De-
pressão e outros transtornos men-
tais”, da Organização Mundial da 
Saúde (OMS). Dados do último 
mapeamento sobre a doença rea-
lizado pela OMS apontam que 
5,8% da população brasileira sofre 
de depressão, o equivalente a 11,7 
milhões de brasileiros. Em seguida, 
aparecem Cuba (5,5%), Barbados 
(5,4%), Paraguai (5,2%), Baha-
mas (5,2%), Uruguai (5%) e Chile 
(5%). A nível continental, o Brasil 
aparece atrás apenas dos Estados 
Unidos, onde segundo a OMS, 

5,9% da população sofre de trans-
tornos de depressão. (...) (BBC 
News Brasil)

4-CONTA DE LUZ: a partir 
de janeiro, empresas de pequeno e 
médio porte poderão escolher for-
necedor de eletricidade. Promessa 
de economia e preços iguais em ho-
rários de pico atraem novos clientes 
ao mercado livre de energia. Por 
Bruno Rosa. (...) (O Globo)

5-NANO LOCAÇÃO: já pen-
sou em alugar um carro por algu-
mas horas ou minutos? Veículo 
é encontrado por um aplicativo 
e alugado pelo celular; BMW e 
Toyota são algumas das gigan-
tes automotivas que apostam no 
modelo. Por Juliana Causin.  Em 
um fi m de tarde de véspera de fe-
riado, o custo para sair do centro 
de São Paulo e ir até a Vila Olím-
pia, na zona sul da cidade, era de 
ao menos R$ 35 em um aplicati-
vo de transporte. Para alugar um 
carro durante uma hora, tempo 
sufi ciente para chegar ao bairro 
empresarial, seria possível pagar 
metade do preço, cerca de R$ 17, 
com um serviço de nano locação. 
A modalidade de aluguel costuma 
ser oferecida por meio de aplica-
tivos. Os carros fi cam espalhados 
por vários pontos da cidade e 
podem ser locados por minutos, 
horas ou dias. Para isso, é preciso 
se cadastrar na plataforma, defi -
nir o período em que fi cará com 
o veículo e encontrar o ponto de 
retirada do carro. O valor de usar 
um carro alugado para ocasiões 
pontuais — como viagens curtas 
e deslocamentos dentro da cida-
de — é um dos atrativos do ser-
viço. O mercado, que chegou a 
dar os primeiros passos antes da 
pandemia, agora atrai novas star-
tups de mobilidade e até grandes 
montadoras.  Nos últimos anos, 
ao menos quatro plataformas lan-
çaram a modalidade no Brasil, a 
maior parte delas em São Paulo. 
Algumas, como a Flou e a Kinto, 
operam com gigantes do setor 
automobilístico, como Peugeot e 
Toyota. (...) (O Globo)

6-REVISTA DE BAGAGENS 
- Militares poderão revistar ba-
gagens em aeroportos; entenda 
como será a GLO no Rio e SP. 
Operação começa nesta segunda-
-feira em cinco aeroportos e portos 
da Região Sudeste. Por Eduardo 
Gonçalves. Decretada pelo gover-
no Lula, a operação de Garantia 
da Lei e da Ordem (GLO) em três 
portos e dois aeroportos do Rio de 
Janeiro e São Paulo começa segun-
da-feira, dia 6. Segundo o decreto, 
os militares passarão a ter prerro-
gativa de polícia nesses locais. Isso 
signifi ca que eles poderão inspe-
cionar aeronaves, passageiros e 
bagagens nos aeroportos; e embar-
cações e contêineres nos portos. 
Sem a GLO, o “emprego da tropa” 
nessas atividades não era possível. 
O trabalho será feito em conjun-
to com agentes da Polícia Federal 
e da Receita Federal, que já atuam 
na repressão ao tráfi co de drogas 
e armas nesses estabelecimentos. 
A GLO prevê que os militares 
realizem todos os procedimentos 
necessários para a garantia da se-
gurança pública. Nos terminais 
portuários, de onde toneladas de 
droga são embarcadas a outros paí-
ses, os militares devem reforçar as 
equipes que revistam diariamente 
as cargas. Não há agentes da Recei-
ta nem da PF sufi cientes para veri-
fi car todos os contêineres conside-
rados suspeitos pelos operadores 
de scanner. A Marinha mobilizará 
1.100 homens do 1º e 8º Distrito 
Naval, que se situam no Rio de 
Janeiro e São Paulo, respectiva-
mente. A GLO se restringirá aos 
portos do Rio de Janeiro, Itaguaí 
(RJ) e Santos (SP), mas a Marinha 
também intensifi cará o patrulha-
mento nas Baías de Guanabara 
(RJ), Sepetiba (RJ) e Lago Itaipu 
(RJ), onde a PF não tem prerro-
gativa para atuar. Isso envolve a in-
terceptação e revista de barcos que 
transitam no local. A Aeronáutica 
mobilizou 600 homens para atuar 
nos aeroportos internacionais do 
Galeão (RJ) e Guarulhos (SP) - os 
aeroportos de Jacarepaguá, Cabo 
Frio e Campos fi caram de fora da 
GLO. (...) (O Globo)

7-EMPODERAMENTO MI-
LITAR - Brasil teve em média 
cinco GLOs por ano desde 1992 
em cenário de empoderamento das 
Forças Armadas. Foram 146 decre-
tos assinados pelos sete presiden-
tes eleitos que governaram o País 
desde a redemocratização; FHC e 
Lula são os recordistas em GLOs; 
‘É uma maneira de empoderar os 
militares para além dos seus pró-
prios poderes já previstos na cons-
tituição’, diz espec

8-ÔNIBUS ELÉTRICOS - Pre-
feitura da capital paulista quer ad-
quirir 2,6 mil ônibus elétricos até o 
fi m de 2024, o equivalente a 20% 
da frota atual; fabricantes ampliam 
fábricas e anunciam contratações. 
Por Cleide Silva. (...) (O Estado de 
S. Paulo)

9-TRAFICADO PARA ISRAEL 
- Brasileiro trafi cado para Israel 
quando bebê reencontra sua mãe: 
‘Única verdade na minha história era 
a data de nascimento’. Por Mônica 
Foltran. Era uma tarde de sábado nu-
blada em Joinville. Em uma praça da 
cidade catarinense, Adelina Corrêa 
Lopes dos Santos esperava sentada 
em um banco, esfregando as mãos vi-
sivelmente apreensiva. Aos 62 anos, 
a senhora de olhos e cabelos casta-
nhos estava prestes a conhecer seu fi -
lho. Lior Vilk havia viajado de Israel, 
onde cresceu, para o Brasil para o en-
contro com Adelina após descobrir 
que havia sido uma das milhares de 
crianças brasileiras trafi cadas do Bra-
sil para o exterior nos anos 1980. De-
pois 16 anos de busca, ele fi nalmente 
estava do lado da mãe biológica. Era 
um desfecho que havia conseguido 
depois de muito esforço, reviravoltas 
e alguns golpes de sorte, incluindo 
uma conversa que ouviu sem querer 
e um banco de DNA. (...) (Exclusi-
vo-BBC News Brasil)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Mais uma vez esse templo da 
emoção se destaca. Nesse sábado 
(4), na fi nal da Libertadores pude 
confi rmar mais uma vez, que esse 
local, tem algo diferenciado e 
mágico. Essa partida poderia ter 
acontecido em outro estádio be-
líssimo, mas não teria a energia 
única e contagiante que só o Ma-
racanã proporciona. É impressio-
nante viver essa essa experiência. 
Posso lhe afi rmar que são muitas 
que já vivi, abençoado como ex-
pectador e como profi ssional de 
eventos com várias realizações no 
local. E tenho certeza que você, 
leitor, também já viveu momen-
tos fantásticos ali.

A emoção de entrar pela role-
ta do estádio já vai lhe contagian-
do de uma energia maravilhosa, e, 
ao subir a rampa e abrir o grama-
do a sua frente, não há nada tão 
emblemático em emoção do que 
essa cena.

O Maracanã é impressionan-
te! E essa experiência inesque-
cível. que há anos nos encanta , 
me faz hoje, como profi ssional 
de marketing e desenvolvedor de 
negócios, tocar num assunto que 

não consigo deixar passar mais 
um dia. Serei generoso, pois ideias 
são vendidas, mas quero o melhor 
para o Rio sempre e espero que 
essa humilde semente seja planta-
da em mentes férteis e possa gerar 
frutos imponentes do tamanho 
do nosso Maracanã.

Maracanã é desejo do mundo, 
de simples expectadores, atletas 
iniciantes, músicos sonhadores, 
turistas, icônicos artistas, reno-
madas bandas músicas mundiais 
, grandes nomes do futebol e do 
esporte.

Nesse solo: fi nais de copa do 
mundo; abertura de olimpíada; 
shows icônicos, como Frank Si-
natra , Tina Tuner, Paul McCart-
ney; e muitos outros momentos 
épicos fazem, de fato, desse local 
um templo da emoção. E emoção 
do futebol vende e vende muito. 
E, lamentavelmente, o Maracanã 
não tem ainda um posicionamen-
to de marketing mundial e uma 
receita digna de grandes templos.

Obra foi feita, melhorias em 
toda sua estrutura, modernizado, 
mas ainda falta volume e frequên-
cia diária no local. Não pode um 

espaço desse viver apenas em dias 
de evento. O Maracanã precisa 
ser o maior complexo de entrete-
nimento temático do mundo do 
futebol. As maiores experiências 
com tecnologia e tudo que um 
bom marketing proporciona. 
O maior shopping mundial do 
entretenimento com a temática 
futebol. Restaurantes e sportsbar 
temáticos, lojas de todas os times 
do mundo (Maracanã é mundial), 
um museu moderno e emblemáti-
co da seleção Brasileira, salas de 
cinema 4D com experiências do 
futebol, espaços amplos de games, 
brinquedos de última geração 
para o futebol e muito mais que 
a mente e o mundo moderno tec-
nológico permitir.

Não tenho dúvidas e garanto 
que há investidores para esse em-
preendimento. Futebol vende, 
emociona, é o principal esporte 
do mundo e movimenta mais de 
250 bilhões de dólares por ano. A 
oportunidade está aí; é só querer 
fazer e quebrar as burocracias bur-
ras feitas para não acontecer nada 
de mega em nossa cidade.

Maracanã, há ano,s é um dos 

cinco locais mais visitados por 
turistas na cidade do Rio. Imagi-
nam com uma estrutura digna e 
grandiosa para encantar funcio-
nando diariamente de domingo a 
domingo? Já é um desejo turístico 
e, com essa dimensão, pode mul-
tiplicar por 10 o volume de visi-
tantes locais e internacionais que 
teríamos. Isso é negócio, é receita, 
é o Rio.

Um exemplo rápido, a Ferrari 
World Abu Dhabi, um complexo 
de entretenimento impressionan-
te para os amantes da marca , sem-
pre lotado. Imaginem isso aqui, 
em Nosso Rio, no Maracanã para 
o futebol mundial ? Incalculável o 
resultado positivo!

Bem, deixo aqui minha con-
tribuição, como sempre, em favor 
dessa cidade e seu maior negócio 
que é o turismo e o entreteni-
mento. Continuarei torcendo, 
vibrando, levantando a bandeira 
e gritando “ah ah uh uh o Maraca 
é nosso”  

*Desenvolvedor de Mar-
keting & Business. LinkedIn: 

Marcelo Alves

Marcelo Alves*
O Maraca é nosso

Opinião do leitor

Oriente Médio

A guerra entre Israel e Hamas está entrando 

em vias além dos dois territórios. Com a chega-

da do Hezbollah, o confl ito fi cará mais regional e 
até antissemita, entre judeus e árabes, de forma 

mais geral no Oriente Médio.

Altemir de Nóbrega Helm 
São Paulo - São Paulo

E se tudo tivesse 
acontecido em 

São Paulo?

EDITORIAL

Um feriado prolongado 
que tinha tudo para ser mais 
uma data marcada em 2023 
pela contribuição com a eco-
nomia brasileira, não foi bem 
assim em algumas regiões do 
estado de São Paulo.

Tudo começou na quin-
ta-feira, 2 de novembro, 
com uma tal ‘manutenção’ 
em linhas da CPTM. Turis-
tas, que acabavam de che-
gar à capital paulista para 
o feriadão, se misturaram a 
trabalhadores e o estresse de 
filas e mais filas para con-
seguirem chegar aos seus 
destinos pelo meio de trans-
porte de trilhos. Porém, não 
sabiam o que lhe esperavam 
no dia seguinte...

Para quem esteve na Re-
gião Metropolitana de São 
Paulo e também na região 
de Sorocaba, pelo menos, as 
‘mil maravilhas’ de um feria-
do prolongado foi pro ralo 
(bueiro) abaixo, literalmen-
te, na tarde de sexta-feira, 3 
de novembro. Um vendaval, 
com fortes chuvas, deixou 
um rastro de destruição e o 
pior, deixou milhões de pes-
soas sem energia elétrica.

Muitas famílias e turistas 
acreditavam que aquilo iria 
ser resolvido rapidamente. 
Porém, isso não aconteceu. 
Em algumas regiões, a ‘luz’ 
voltou cerca de sete horas 
depois da passagem do tem-
poral, já em outras, ela nem 
se quer deu as caras nesta se-
gunda-feira, 6 de novembro 
— cerca de 400 mil endere-
ços continuam sem energia 
elétrica em mais de 20 mu-
nicípios paulistas.

Agora, vem a reflexão 
do nosso título: enquanto 
São Paulo estava passando 
por esse caos, a capital flu-
minense recebeu grandes 
eventos como a Final de 
Libertadores, shows inter-
nacionais e nacionais, além 
de milhares de turistas de 
lotaram a hotelaria carioca 
— mais de 90% dos hotéis 
estiveram cheios. Imaginem 
se isso tudo fosse acontecer 
em São Paulo...

Diante de toda essa rea-
lidade, só podemos concluir 

que o estado mais populoso 
do país está com atraso para 
lidas com eventos climáticos 
e isso precisa ser revertido, 
urgentemente. Lembrando 
que o GP do Brasil aconte-
ceu neste fim de semana e 
por ‘sorte’, o município de 
SP não foi tão afetado como 
os demais em seu entorno. 
Mas mesmo assim, o evento 
foi prejudicado.

Não podemos deixar de 
citar a falta de água. Con-
domínios tiveram que ape-
lar para as piscinas — por 
conta de estarem sem ener-
gia elétrica. Além de en-
tregarem garrafas de água 
potável para os moradores 
e hóspedes. Imaginem o 
quanto de alimento também 
estragou...

Um fato que chamou 
muito a nossa atenção foi 
com a água do município de 
São Roque, no interior do 
estado, que moradores fo-
ram informados, no último 
domingo, que estava, possi-
velmente, contaminada e era 
para ser evitada. Existiram 
relatos de anormalidade no 
odor. A própria prefeitura 
da cidade emitiu nota aler-
tando pelo fato e auxiliando 
a população.

Essas falhas cometidas 
por gestores públicos fren-
te aos já esperados eventos 
naturais extremos — diante 
do aquecimento global — 
não pode ser realidade em 
um estado tão rico. Ações 
poderiam ter amenizado o 
impacto dos ventos. Espe-
ramos que isso não aconteça 
novamente e que as medidas 
preventivas sejam priorida-
de para as companhias de 
energia do estado e autori-
dades. Como um território 
tão rico ainda não pensou 
em solução à infraestrutura 
urbana, como o manejo ade-
quado de árvores e também 
o enterramento dos cabos 
de comunicação e energia 
elétrica?

Já se passaram três dias, co-
mércios, hotéis, casas notur-
nas e residências continuam 
sendo prejudicados. Quem 
pagará por esse prejuízo?

Arquivo

Memorial Zumbi em VR
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NOMES PARA A CCJ - A fren-
te de 16 deputados estaduais que 
colocou o deputado Rodrigo Amo-
rim na presidência da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), da As-
sembleia Legislativa do Rio, pode 
ter em casa a solução para a substi-
tuição do parlamentar no comando 
da CCJ. Eles podem indicar o vice-
-presidente da própria comissão, Dr 
Serginho, o que restaura uma tra-
dição da casa: a do líder do gover-
no presidir a Comissão de Justiça 
ou de Orçamento. Outro deputado 
lembrado para o lugar de Amorim 
é Fred Pacheco. Os dois nomes for-
mam consenso para comandar essa 
importante comissão.

CLONE - Está acirrada a dispu-
ta entre o grupo Lide, núcleo empre-
sarial do ex-governador de São Paulo, 
João Doria Junior, e o grupo de João 
Camargo. Ninguém quer o monopó-
lio da relação empresarial Poder Pú-
blico e empresas, mas o Esfera tem fi -
cado quadrado por ter uma fi xação 
de seguir os passos de Dória e clonar 
o formato do evento — e até de seus 
palestrantes. Há semanas, foi anun-
ciado um almoço/palestra do gover-
nador Cláudio Castro. Foram feitos 
anúncios nos jornais e revistas parcei-
ras e ampla divulgação na mídia. Sem 
o menor pudor, o Esfera pegou caro-
na na vinda do governador do Rio e 
organizou um jantar na capital pau-
lista. Camargo, que assumiu a ges-
tão da CNN Brasil, utilizando o net-
work do seu movimento empresarial, 
também passou a organizar eventos 
no exterior, exatamente no mesmo 
modelo de Dória, que tem elementos 
fortes para cobrar royalties pelas suas 
ideias clonadas.

 EXEMPLO - Quem tem sur-
preendido pela sua atuação no pri-
meiro escalão do governo Castro 
é o secretário de Cidades, o depu-
tado Douglas Ruas. Ele tem estu-
dado muito os temas da sua pasta 
e nas reuniões demonstra que fez 
com maestria o dever de casa. Filho 
do Capitão Nelson, prefeito de São 
Gonçalo, é o secretário com linha 
direta à cúpula do Partido Liberal  
no Estado do Rio, de onde, aliás, 
partiu a sua indicação.

CASTRO EM RESENDE - O 
governador do Estado do Rio, Cláu-
dio Castro, desembarca em Resen-

PINGA-FOGO

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

“O Médico e o Monstro”, ou “O Es-
tranho Caso de Dr. Jekyll e Mr. Hyde”, 
de Robert Louis Stevenson, é um exem-
plo clássico da exploração do transtorno 
de bipolaridade e da própria dualidade 
humana no desenvolvimento de uma 
história. Para além dos transtornos mais 
graves de personalidades múltiplas, todo 
pacato cidadão, gentil e cordato como o 
Dr. Jekyll esconde dentro de si um tipo 
selvagem, violento, mau caráter e sem li-
mites como o Mr. Hyde, que tenta afl orar. 
Bem recentemente, nós vimos surgir uma 
horda de “cidadãos de bem” brandindo 
suas armas e seus preconceitos. Ainda es-
tão por aí. Ainda não nos livramos deles.

Governos também têm seus trans-
tornos de bipolaridade e suas dualidades. 
Ainda mais neste complexo Brasil onde 
os governos são sempre obrigados a fazer 
coalizões amplíssimas. Que unem gregos 
e troianos, paulistas e baianos (aqui con-
tém ironia forte. Entendedores entende-
rão).

Uma dessas dualidades parece ter se 
instalado no Palácio do Planalto antes 
mesmo do comando do ar-condiciona-
do central do prédio. Ainda na época da 
ditadura, a salinha com o comando do 
ar-condicionado fi cava ao lado do Co-
mitê de Imprensa, identifi cado com uma 
plaquinha onde se lia “Fancoil”. Um trote 
comum com os repórteres novos que ali 
chegavam era sugerir a eles que procuras-
sem para informações o “Coronel Fan-
coil”. Na verdade, Fancoil é o nome desses 
aparelhos de ar-condicionado usados em 
grandes prédios.

Pois bem. Parece estar instalada há 
tanto tempo quanto o Coronel Fancoil a 
dualidade entre ortodoxos e heterodoxos 
na economia. Entre os conservadores e os 

desenvolvimentistas. Entre aqueles que 
pregam que o país não pode se endividar, 
gastar mais do que arrecada para não gerar 
infl ação e perder o controle da economia, 
e os que entendem que não há problema 
em se endividar um pouco, gastar além 
da arrecadação, desde que isso sirva para 
gerar mais desenvolvimento, fazer o país 
crescer e eliminar as desigualdades.

Se nenhum jornalista no Planalto 
conseguiu até hoje falar com o Coronel 
Fancoil, um sem-número já relatou esse 
debate entre ortodoxos e heterodoxos em 
variados governos. Trata-se de uma dua-
lidade muitas vezes pesada, até violenta. 
Não foram poucas as vezes em que essa 
briga produziu rasteiras e derrubou mi-
nistros.

A novidade é essa dualidade agora ter 
afl orado por iniciativa do próprio pre-
sidente da República. Que tenha sido o 
próprio Lula a provocar o Dr. Jekyll e in-
vocar a presença do Mr. Hyde (e aqui não 
importa quem seja o médico ou o mons-
tro, porque isso irá depender das torcidas 
pelos times econômicos de quem estiver 
lendo).

Ainda que seja verdade que todo 
mundo em Brasília já duvidava da possibi-
lidade de cumprimento da meta fi scal de 
défi cit zero no ano que vem, é verdade que 
ela era também a meta fi scal ofi cialmente 
posta, tanto na proposta de Lei de Di-
retrizes Orçamentárias (LDO) quando 
no orçamento do ano que vem. Não era 
apenas um desejo expresso do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, e da ministra 
do Planejamento, Simone Tebet. A meta 
estava ali posta como um esforço ao qual o 
governo ofi cialmente se comprometeria.

Por isso, na semana passada, o relator 
da LDO, deputado Danilo Forte (União-

-CE), dizia que o caminho ideal teria sido 
o abandono do défi cit zero de uma forma 
paulatina, dentro do diálogo e da nego-
ciação do orçamento do ano que vem. 
Surgindo do consenso entre governo e 
Congresso. De modo que, diante das con-
versas, o mundo econômico constatasse 
naturalmente que a meta era inexequível 
e aceitasse uma fl exibilização de forma 
natural.

De supetão no meio de uma conversa 
com jornalistas na sexta-feira (27), não foi 
assim que a coisa foi colocada à mesa. E 
acabou gerando reações desnecessárias. 
Não se sabe se Lula combinou antes com 
Haddad que expressaria dessa forma sua 
posição sobre o défi cit zero. Pela irritação 
posterior de Haddad, aparentemente não.

Haddad vê-se agora obrigado a aparar 
arestas. Se por um lado Lula decretou o 
fi m da meta, o problema agora será con-
trolar o Mr. Hyde que foi invocado. Após 
a fala de Lula, Danilo Forte já declarou 
que ele também passa a não ter o compro-
misso com o défi cit zero na proposta de 
LDO. Autorização para gastar mais não 
é somente um desejo do Executivo. O 
Legislativo, com suas emendas orçamen-
tárias, também sonha imensamente com 
isso.

Invocado, o selvagem Mr. Hyde 
aceitará fi car somente em um défi cit de 
0,25%? Ou de 0,5%? Fernando Haddad 
segura o monstro? As próximas semanas 
dirão…

*Jornalista. Chefe da redação 
do Correio da Manhã em Brasília. 
Responsável por furos como o dos 

anões do orçamento e o que levou à 
cassação de Luiz Estevão. Ganhador do 

Prêmio Esso.

Rudolfo Lago*

A exacerbação dos poderes do Con-
gresso acabou com aquela história de pre-
sidencialismo de coalização, expressão que 
tentava defi nir o toma lá-dá cá que caracte-
rizava governos.

A fórmula era conhecida: em troca 
de votos na Câmara e no Senado, o presi-
dente entregava cargos e varbas a partidos 
que não integravam sua base original. A 
mudança começou a ocorrer   em 2013, 
quando, pressionada, Dilma Rousseff  se 
viu obrigada em tornar compulsória a 
execução das emendas ao orçamento (em 
geral, indicações de obras) feitas por par-
lamentares.

Antes disso, não bastava que um de-
putado ou senador incluísse uma determi-
nada obra ou serviço no orçamento — ele 
precisaria bajular o governo para conseguir 
a liberação da grana. Antes, só eram agra-
ciados aqueles que se comportavam bem 
na hora de votar projetos de interesse do 
Planalto. Hoje, cada parlamentar, gover-
nista ou de oposição, tem direito a uma 
cota milionária. Ao Executivo cabe apenas 
defi nir quando que a grana será liberada.

Embalado pela crise econômica e 
pelo Petrolão, conduzido pelo então pre-
sidente da Câmara, Eduardo Cunha, o 
impeachment mostrou que o poder tinha 
novos donos, os detentores de mandatos 
no Congresso. Caso fossem contrariados, 
eles não vacilariam em arrumar um motivo 
para botar o presidente na rua.

Na prática, ao derrubar Dilma, o Con-
gresso recuperou o poder de eleger indire-
tamente um presidente da República, no 
caso, o vice-presidente Michel Temer, que 
anunciou e executou um plano de governo 
em tudo diferente ao chapa em que fora 
eleito.  Mais do que a retirada de Dilma 
houve a entronização de Temer.

A inapetência de Jair Bolsonaro para 
exercer o governo e as brechas que abriu 
para um impeachment fi zeram com que 
a Câmara, em particular o Centrão, apro-
fundasse o poder conquistado. O orça-
mento secreto foi o valor pago pelo enga-
vetamento de boa parte dos pedidos de 
pedido de abertura de processos contra o 
presidente por crime de responsabilidade. 

Na campanha, Lula desancou o orça-
mento secreto, que acabaria enquadrado 
pelo Supremo Tribunal Federal. Mas ao 
voltar para o Planalto, viu que não teria 
saída se não fi zesse mais e mais concessões 
a um Congresso insaciável: as emendas 
abocanham 25% do que o governo tem 
para investir. Isto difi culta a implantação 
de políticas nacionais amplas e favorece 
máquinas eleitorais.

O fi m do presidencialismo de coali-
zação deu ao Congresso o poder de exigir 
mais verbas e cargos sem que seja respon-
sabilizado por problemas administrativos. 
Eles ganham cargos, recebem verbas, defi -
nem o destino da grana, faturam prestígio 
com obras  sem a menor obrigação de mos-
trar efi ciência. 

A culpa será do governo se o país andar 
de lado ou afundar. No parlamentarismo, o 
governo é do próprio Poder Legislativo, os 
partidos indicam o primeiro-ministro, go-
vernam. No presidencialismo, a responsabi-
lidade é do Poder Executivo, ele que se vire. 

A esquerda brasileira, de um modo 
geral, não gosta do parlamentarismo, acha 
mais fácil chegar ao poder em eleições dire-
tas, sabe que o voto para presidente é muito 
mais ideológico do que o para Legislativo. 
A questão agora é saber se vale a pena con-
tinuar a eleger um presidente cada vez mais 
sem poderes e que acaba servindo de biom-
bo para os verdadeiros donos do poder.

Fernando Molica

Presidentes acuados Lula Jekyll e Fernando Hyde

Fotos CM

O presidente estadual do 
Progressistas, o deputado 
federal Dr. Luizinho, recebeu 
na sede do partido, a 
visita dos vereadores de 
Petrópolis, Eduardo do 
Blog, Fred Procópio e Hingo 
Hammes, ex-prefeito interino 
e ex-presidente da Câmara 
Municipal. Dr. Luizinho, que 
é o líder do PP na Câmara 
Federal, renovou o convite 
para que Hammes ingresse 
na legenda e lance seu nome 
como pré-candidato a prefeito 
de Petrópolis. “É importante 
que tenhamos um candidato 
de consenso em 2024 em 
Petrópolis e Hingo é um dos 
nomes que reúne qualidades 
para construir esta união”

O ministro do Turismo, Celso Sabino, foi recebido no estande do Rio na WTM 
de Londres, a maior feira internacional de turismo, pelo presidente da TurisRio, 

Sérgio Ricardo de Almeida. O Rio tem dado um show na promoção internacional

de nesta terça-feira (7), para partici-
par de uma cerimônia no Complexo 
Industrial da Nissan para o anún-
cio de investimentos da empresa. O 
evento será às 10h30min e contará 
com a participação de Makoto Uchi-
da, CEO e presidente da Nissan Mo-
tor Co., além de outras autoridades e 
executivos da Nissan. A montadora 
está presente na região Sul Fluminen-
se desde abril de 2014, quando inau-
gurou o Complexo Industrial de Re-
sende. Desde sua inauguração, mais 
de 590 mil veículos e 570 mil moto-
res foram produzidos na fábrica. Des-
ses, 85 mil foram exportados para a 
América Latina.

TRABALHANDO NO HOS-
PITAL - O prefeito de Volta Redon-
da, Antonio Francisco Neto, do PP, 
fez uma cirurgia cardíaca, no Hospi-
tal São Vicente, na Gávea, no Rio, nes-
ta segunda-feira (6), e já está se recupe-
rando muito bem, segundo informou 
uma fonte ligada ao governo. “O pro-
cedimento foi um sucesso”, disse, ex-
plicando que Neto deve ser transferi-
do para o quarto em breve. A cirurgia 
foi feita no Rio devido à necessidade de 
alta tecnologia, que ainda não é usada 
no município. Em setembro, o prefei-
to já havia feito uma angioplastia mui-
to bem sucedida. E no seu estilo de go-
vernar, Neto começou a trabalhar tão 

logo, quando seguiu para o quarto. 
Não esperou nem retornar à cidade ad-
ministrada por ele pela quinta vez.

 JUSTIÇA ITINERANTE - An-
gra dos Reis recebe, nesta semana, mais 
uma edição do Justiça Itinerante, pro-
grama do Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJRJ). Nos dias 7, 8 e 9 de no-
vembro, o programa estará, respectiva-
mente, nos bairros Parque Mambucaba, 
Bracuí e Japuíba. Nesses dias, os mora-
dores que se cadastraram anteriormente 
vão participar do casamento comunitá-
rio que fará de forma gratuita a união de 
vários casais. A equipe do projeto inclui 
juízes, desembargadores e demais profi s-

sionais. Todos os moradores que têm al-
guma demanda na Justiça  podem optar 
pelo atendimento no “Fórum Móvel”, 
evitando o deslocamento à sede da Co-
marca. Há outros diversos atendimen-
tos realizados, como pensão alimentícia, 
guarda tutelar, certidão de nascimento, 
entre outras. A decisão do juiz é imedia-
ta no Justiça Itinerante.

CINTURÃO DO TURISMO - 
Na última semana, o prefeito de Nova 
Friburgo, Johnny Maycon, esteve em 
Petrópolis acompanhando a cerimô-
nia de inauguração da unidade do Pro-
grama Segurança Presente na cidade. 
Em entrevista ao Correio, Johnny dis-
se que defende que os municípios de 
Nova Friburgo, Petrópolis e Teresó-
polis se unam para fomentar o turismo 
da Região Serrana. “Os municípios de 
Teresópolis, Petrópolis e Nova Fribur-
go têm muitas características em co-
mum, e a gente precisa cada vez mais 
estreitar laços, principalmente fomen-
tando tudo aquilo que temos de bom. 
As nossas inúmeras atividades econô-
micas, a nossa beleza natural, os nossos 
inúmeros pontos turísticos, então in-
discutivelmente, esse grande cinturão 
que a gente tem com esses municípios, 
têm um enorme destaque aqui no esta-
do do Rio de Janeiro”.

 PORTA-VOZ REMUNERADO 
- Tem gente que não olha para o passa-
do, quando era porta-voz remunerado 
da Prefeitura do Rio, em parte da ges-
tão Crivella, recebendo muito bem por 
um programa de entrevistas no YouTu-
be, que só a família assistia. Quando o 
patrocínio foi cortado, ele passou a fa-
lar mal do seu algoz. Ele veio da campa-
nha e fi cou todo o tempo do patrocínio 
usando o broche eleitoral do candida-
to na lapela, até perder a sua boquinha 
municipal. Cópias das notas fi scais es-
tão circulando na cidade.

QUEM EXPLICA? - Algo de mui-
to estranho no preço das passagens aé-
reas. Esta semana, um trecho Brasília/
Rio custava R$ 2.600,00. Um ami-
go da coluna fez a pesquisa de  Brasí-
lia/Buenos Aires e o bilhete custou R$ 
2.600,00, com direito a uma conexão 
de 23 horas... No Rio. Ele retorna para 
casa, passa um dia na sua residência e 
segue para um fi m de semana porte-
nho em econômica premium da GOL. 
O trecho de volta de Buenos Aires 
para o Rio custou apenas R$ 1.000,00. 
Como uma Brasília/Rio/Buenos Ai-
res na Premium pode custar o mesmo 
de uma Brasília/Rio na econômica?
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Haddad, Lira e Pacheco 
defendem déficit zero
Relatório da LDO será votado hoje na Comissão de Orçamento

Por Gabriela Gallo e 

Murilo adjuto

A Comissão Mista de Orça-
mento (CMO) votará às 14h30 
desta terça-feira (7) o relatório 
preliminar da Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO). O 
relator da medida, responsável 
por estabelecer as regras para a 
elaboração da Lei Orçamentá-
ria Anual (LOA), é o deputado 
federal Danilo Forte (União-
-CE). Porém, um tópico da 
LDO ainda está incerto: a meta 
fiscal de déficit zero.

A proposta do equilíbrio 
fiscal é defendida pela equipe 
econômica do governo. Porém, 
após falas do presidente Lula 
(PT) de que “dificilmente” se-
ria possível cumprir a meta, a 
manutenção do compromisso 
tornou-se incerta. Na semana 
passada, estava praticamente 
certo que a meta fiscal de défi-
cit zero seria revista para 0,5% 
de déficit. A forma de se fazer 
isso, por meio de uma emenda 
de algum parlamentar da base 
governista, chegou a ser nego-
ciada. No entanto, na segunda-
-feira (6), o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, voltou 
a defender a manutenção do 
equilíbrio fiscal absoluto.

Durante um evento orga-
nizado pelo banco BTG Pac-
tual digital, Haddad pediu um 
compromisso com o Judiciário 
e o Legislativo para que o cha-
mado equilíbrio fiscal seja atin-
gido. “Não falo isso para provo-
car ninguém. O resultado fiscal 
não é algo da cabeça do minis-
tro da Fazenda e do presidente. 
Ele é um trabalho de parceria. 
É preciso parceria entre os três 
poderes [Executivo, Judiciário 

e Legislativo]. O Judiciário tem 
que entender o impacto de suas 
decisões. O Legislativo tam-
bém”, disse o ministro.

Apoio
A fala do ministro da Fa-

zenda aconteceu após uma 
reunião com os presidentes 
da Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL) e do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG). Rodrigo 
Pacheco manifestou apoio ao 
posicionamento de Haddad 
para que os Três Poderes bus-
quem o déficit zero.

“Antes do governo Lula as-
sumir, aprovamos uma PEC de 
transição que obrigava um novo 
regime fiscal. Depois, votamos 
um regime fiscal através da lei 
complementar, se estabeleceu 
uma meta de redução do déficit 
zero no Brasil, essa meta deve 
ser continuamente perseguida 
e buscada. Se lá na frente ela 

não conseguisse ser alcançada, 
é uma outra coisa, mas nós não 
podemos deixar de ter a tônica 
do encaminhamento da busca 
do combate ao déficit público e 
do crescimento do Brasil”, disse 
Pacheco.

Ele também afirmou que a 
Casa precisa ter “um juízo crí-
tico em relação a medidas que 
sejam puramente arrecadató-
rias, sem sustentabilidade e que 
a pretexto delas se pode fazer 
inclusive uma retração, um não 
desenvolvimento da economia 
do Brasil”.

“Então, nós temos esse juízo 
crítico de que a economia é o 
principal fator de paz social, de 
índice civilizatório, de cresci-
mento do país. Eu disse recen-
temente que nós não podemos 
brincar, em hipótese alguma, 
com a economia do Brasil”, en-
fatizou o senador.

Já Arthur Lira afirmou que, 

após a reunião com Haddad, 
o ministro ratificou o objetivo 
em torno da meta fiscal. Ele dis-
se que entende a declaração do 
presidente Lula como “natural”, 
mas que o Congresso não pode 
mudar as metas estabelecidas 
pelo arcabouço fiscal.

LDO
O texto da LDO prevê 

metas e prioridades do gover-
no federal, despesas de capital 
para o ano seguinte, além de 
alterações na legislação tribu-
tária e política de aplicação 
nas agências financeiras de fo-
mento. De acordo com o rela-
tor da proposta, ele optou por 
priorizar emendas parlamen-
tares que beneficiem educação 
básica, empreendedorismo 
feminino, inovação tecnológi-
ca, energias renováveis e aten-
dimento integral de crianças 
com deficiência.

Lula Marques/ Agência Brasil

Apesar de Lula, Lira e Pacheco comprometem-se com déficit zero

Reforma tributária já está 
na agenda do plenário
Por ana Paula Marques e 

Murilo adjuto

Mesmo com votação mar-
cada para passar pela Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
nesta terça-feira (7), a Reforma 
Tributária já tem data para ser 
votada também em plenário do 
Senado Federal, o que indica a 
existência de um consenso entre 
os parlamentares para a aprova-
ção da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) já na quar-
ta-feira (8), como confirmou o 
presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PDS-MG).

O texto deve seguir o cro-
nograma do relator, senador 
Eduardo Braga (MDB-AM), 
que já previa o final da votação 
para a quinta-feira (9) por se 
tratar de uma PEC, ou seja, pre-
cisa ser votada em dois turnos. 
A reforma é a pauta prioritária 
do governo em seu primeiro 
ano e, por isso, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, jun-
to com a equipe econômica do 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, tem buscado articular 
com os congressistas.

Na segunda-feira (6), o pre-
sidente se reuniu com os líde-
res partidários do Senado para 
aparar arestas e garantir um 
cenário propício para a aprova-
ção da proposta. O governo en-
frentou uma derrota recente na 
Casa quando os parlamentares 
rejeitaram o nome de Igor Ro-
que para a Defensoria Pública 
da União (DPU). A pauta da 
reunião foi divulgada apenas 
como um evento com líderes, 
sem a participação do Conse-
lho Político de Coalizão.

A PEC
A reforma tem como 

principal intuito simplificar 
o sistema tributário ao dimi-
nuir o número de tributos 
que incidem sobre o consu-
mo para três. Assim, ICMS, 
ISS, IPI, PIS e Cofins agora 
passarão a ser: o Imposto so-
bre Bens e Serviços (IBS), 
Contribuição sobre Bens e 
Serviços (CBS) e Imposto 
Seletivo (IS). Inicialmente, 
seriam dois impostos: o IBS 
de cobrança dos estados e 
municípios, e a CBS de co-
brança federal. O IS surgiu 
para abrigar exceções, pro-
dutos e serviços que terão 
alíquota diferenciada. Na 
prática, a junção dos tributos 
evita novas cobranças sobre 
impostos já pagos, ou seja, 
serão Impostos sobre Valor 
Agregado (IVA).

Alíquota
O que vem causando travas 

entre a oposição é alíquota so-
bre o IVA. Segundo o Relatório 
de Acompanhamento Fiscal 
(RAF), publicado em agosto 
pela Instituição Fiscal Indepen-
dente (IFI), instituição ligada 
ao Senado, a alíquota do novo 
imposto sobre o valor agregado 
criado pela reforma tributá-
ria deve variar entre 20,03% e 
30,7% — uma das maiores ta-
xas aplicadas sobre o consumo 
em todo o mundo.

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, confirmou na 
semana passada que as novas 
exceções de benefícios incluí-
das pelo relator do texto elevam 
a alíquota para até 27,5%, o que 
representa aumento de 0,5 pon-
to percentual em relação ao tex-
to que já passou na Câmara dos 
Deputados.

Tramitação
Na segunda (6), o relator 

ainda estava negociando ajus-
tes pontuais que devem fazer 
diferença em alguns votos na 
comissão, mas tudo indica 
que o texto não terá dificul-
dade de ser aprovado, já que 
desde a redação, apresentada 
como preliminar, indicava 
que existiam acordos suficien-
tes para garantir esse coro, 
como explica a Coordenado-
ra de Jurídico e Tributário da 
BMJ Consultores Associados, 
Gabriela Rosa.

“Observando o futuro no 
Senado na totalidade, a ten-
dência é positiva. Os votos 
necessários para a aprovação já 
estão contabilizados para que 
isso aconteça. Todas as movi-
mentações recentes, incluindo 
a modificação do Conselho 
Federativo para um comitê-
-gestor, dão a base necessária 
para que os senadores apoiem 
a matéria”, disse.

Em relação à Câmara dos 
Deputados, o acordo é preci-
samente para não existir alte-
rações na casa, disse Gabriela: 
“É possível que tenha uma ou 
outra modificação, de redação. 
Se for só de redação, isso não 
exige que a matéria seja devol-
vida ao Senado”

Qualquer alteração de 
conteúdo que seja feita no 
texto requer que a proposta 
seja novamente enviada ao 
Senado Federal e tenha que 
passar por nova tramitação e 
votação em dois turnos. Isso 
tornaria inviável a possibili-
dade de aprovação da reforma 
ainda este ano.

Roque de Sá/Agência Senado

Previsão é de votação em primeiro turno na quarta

CORREIO POLÍTICO

Governo cede na negociação 
e ninguém se compromete

Déficit zero ou 
jogo combinado?

Emenda Governo

3 mil

Engessamento

É possível

Oposição

A aposta é que ao longo 

dos dez dias de tramita-

ção da LDO, a discussão 

sobre a nova meta irá 

amadurecer e o governo 

cederá na negociação. 

Haddad, então, poderá di-

zer que aceitou a revisão 

da meta dentro do esfor-

ço de diálogo com o Con-

gresso. O governo passa a 

ter um pouco mais de las-

tro para fazer investimen-

tos. E o Congresso tam-

bém para que seja feito 

o pagamento no ano que 

vem das emendas orça-

mentárias dos deputados 

e senadores. Tidas como 

fundamentais, em um 

ano em que todos esta-

rão empenhados em ele-

ger prefeitos nas eleições 

municipais. E precisam de 

verbas e obras para ala-

vancar seus candidatos. 

Se déficit zero significa 
uma balança completa-

mente equilibrada, com 

o peso das despesas exa-

tamente igual ao peso da 

arrecadação, nada mais 

desequilibrado do que o 

debate a respeito disso, às 

vésperas da votação da Lei 

de Diretrizes Orçamen-

tárias (LDO) na Comis-

são Mista de Orçamento 

(CMO). Os atores envolvi-

dos iniciaram a semana 

repetindo exatamente o 

mesmo discurso. De um 

lado, articula-se na CMO 

que alguém apresente 

uma emenda alterando a 

meta fiscal para déficit de 
0,5%. Do outro, o minis-

tro da Fazenda, Fernando 

Haddad, continua defen-

dendo o déficit zero, e os 
presidentes da Câmara, 

Arthur Lira (PP-AL), e do 

Senado, Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG), saíram de uma 

reunião dizendo que esse 

zero segue sendo o com-

promisso firmado com o 
Congresso. 

Na Comissão de Orça-

mento, a expectativa se-

gue sendo de que alguém 

– provavelmente da base 

governista – apresenta-

rá uma emenda revendo 

a meta fiscal. A partir da 
emenda, então, o relator, 

deputado Danilo Forte 

(União-CE), fará a modifi-

cação admitindo o déficit.

A expectativa, então, é so-

bre como se comportará 

o governo. Depois da fala 

do presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva se descom-

prometendo do déficit 
zero, Haddad vai fazer 

dele um cavalo de bata-

lha caso haja a emenda? 

Brigará por ela? Na CMO, 

aposta-se que não. 

Inicialmente, o PL fala-

va em eleger no ano que 

vem mil prefeitos. Hoje, o 

partido comandado por 

Valdemar Costa Neto, go-

verna 349 cidades. Agora, 

o PL já fala, em seus pla-

nos mais ambiciosos, da 

possibilidade de chegar a 

3 mil prefeitos eleitos em 

2024. 

A possiblidade de apadri-

nhar obras e investimen-

tos nas cidades é o gran-

de trunfo dos governistas 

para a disputa do ano 

que vem. Mas, para que 

isso aconteça, é impor-

tante que não tenham o 

orçamento tão engessa-

do pelo compromisso de 

gastar só o que arrecadar.

Para Benedito Tadeu Ce-

sar, embora ambiciosa, 

a meta não é impossível, 

dada a quantidade de di-

nheiro que o PL terá. A de-

pender também da força 

de seu principal cabo elei-

toral, o ex-presidente Jair 

Bolsonaro. Para reverter, o 

governo precisará ter con-

dições de investir. 

Do contrário, observa o 

cientista político Benedito 

Tadeu Cesar, da Universi-

dade Federal do Rio Gran-

de do Sul, podem crescer 

as possibilidades da opo-

sição. Especialmente do 

PL, o partido que irá dis-

por da maior quantidade 

de recursos dos fundos 

eleitoral e partidário.

Lula Marques/ Agência Brasil

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Provável caminho: CMO muda meta e governo cede

Até que ponto Haddad irá brigar pelo déficit zero?

POR RUDOLFO LAGO
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Haddad vai à Câmara discutir 

déficit com líderes

Setor do governo quer que 
GLO seja permanente

Convencimento DR com PF

Lira define

Cheque especial

Contra

Mudança na LDO

Ministro da Fazenda, Fer-

nando Haddad partici-

pará hoje de um almoço 

com o presidente da Câ-

mara, Arthur Lira (PP-AL), 

e lideranças partidiárias. 

Na pauta da reunião, a 

declaração do presidente 

Lula de que o país não de-

verá fechar 2024 no azul 

— ou seja, não atingirá a 

meta de déficit zero pro-

metida por Haddad.

Ontem, num encontro 

promovido por um banco 

em São Paulo, Lira insis-

tiu no cumprimento da 

promessa. Afirmou que o 
próprio Haddad lhe disse-

ra que não abandonaria o 

objetivo, apesar da decla-

ração de seu chefe — se-

tores do governo porém, 

já admitem a possibilida-

de de um déficit de 0,5% 
do PIB.

No primeiro escalão do 

governo federal já há 

quem defenda a partici-

pação permanente das 

Forças Armadas no com-

bate ao tráfico de drogas 
em portos, aeroportos e 

fronteiras. Esses setores já 

dão como certa a prorro-

gação da GLO (Garantia 

da Lei e da Ordem) decre-

tada pelo presidente Lula, 

prevista para terminar no 

início de maio de 2024.

Para essa ala, apenas as 

FFAA teriam condições 

de disponibilizar pessoal 

na quantidade necessá-

ria para o reforço dessa 

vigilância. O fato de o país 

não estar envolvido em 

conflitos internacionais é 
outro fator que permiti-

ria a utilização das tropas. 

Essa mobilização perma-

nente exigiria uma mu-

dança constitucional so-

bre a a missão das FFAA 

ou a interpretação de que 

o crime organizado repre-

senta uma ameaça à de-

fesa do Brasil.

Defensores da medida 

admitem que chefes mi-

litares tendem a não gos-

tar da proposta de mobili-

zação permanente. Para a 

decretação da atual GLO 

foi preciso convencê-los 

da necessidade de mo-

bilização de tropas para 

nova tarefa de segurança 

de segurança pública.

Outro problema é a difi-

culdade na relação entre 

as FFAA e a Polícia Fede-

ral, algo que foi aprofun-

dado com medidas to-

madas no atual governo 

relacionadas à segurança 

presidencial. Mas há a ex-

pectativa de que, agora, 

durante a GLO, eles consi-

gam se entender.

Para o deputado Sóstenes 

Cavalcante (PL-RJ), Arthur 

Lira será, mais uma vez, o 

fiel da balança, pelo me-

nos, em relação aos inte-

grantes da Câmara — a 

LD0 tem que ser votada 

em sessão conjunta do 

Congresso Nacional, com 

a presença também dos 

senadores.

A oficialização do défi-

cit permitiria ao governo 

entrar numa espécie de 

cheque especial — pegar 

dinheiro emprestado no 

mercado financeiro em 
troca de títulos da dívida. 

A operação, comum, ten-

de a complicar contas, es-

timular juros e alimentar 

a inflação.

Sóstenes diz que será con-

tra a LDO caso a previsão 

de déficit seja incorpora-

da ao texto. “Não quero 

a volta da inflação”, justi-
fica. A votação do relató-

rio preliminar do projeto 

está prevista para hoje, na 

Comissão Mista de Orça-

mento. A LDO deveria ter 

sido aprovada até julho.

Um dos temas do almoço 

será a eventual mudança 

no projeto da LDO (Lei de 

Diretizes Orçamentárias) 

para incluir uma previsão 

de déficit. Há a possibili-
dade de o relator da LDO, 

deputado Danilo Forte 

(União-CE), participar da 

reunião. Ele já se disse 

contra a mudança.

Joédson Alves/Agência Brasil

Tomaz Silva/ Agência Brasil

Haddad e Lira, déficit na cabeça

Blindado da Marinha chega ao Porto do Rio

Enem: ‘ocorrências 
foram pontuais’

O ministro da Educação, 
Camilo Santana, descartou, 
nesta segunda-feira (6), o can-
celamento do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) de 
2023, após suposto vazamento 
de imagens da prova no domin-
go (5), primeiro dia de aplica-
ção das provas. 

“De forma alguma”, disse 
Santana, quando questionado 
por jornalistas sobre a possibi-
lidade de cancelamento. 

Camilo falou com a impren-
sa no Palácio do Planalto, após 
reunião com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Segun-
do ele, a Polícia Federal (PF) 
investiga o caso. A imagem de 
uma prova de redação do Enem 
2023 circulou nas redes sociais 
e em grupos do WhatsApp. 

“Ontem, tivemos duas di-

ligências da Polícia Federal em 
relação às imagens circuladas, 
uma em Pernambuco e outra 
aqui no Distrito Federal. Por-
tanto, a Polícia Federal con-
tinua apurando e fazendo as 
investigações necessárias para 
identificar qualquer tipo de ilí-
cito”, disse. 

O ministro afirmou que o 
balanço da primeira etapa de 
provas foi positivo, com “ocor-
rências pontuais”. O primeiro 
dia de provas do Enem 2023 
teve 4.293 candidatos elimina-
dos por violações, como portar 
equipamento eletrônico, au-
sentar-se da sala antes do horá-
rio permitido (15h30), utilizar 
impressos e não atender orien-
tações dos fiscais. Todas essas 
regras estão previstas no edital. 

No domingo, os estudantes 

fizeram as provas de lingua-
gens; códigos e suas tecnolo-
gias; e ciências humanas e suas 
tecnologias, além da redação. 
No próximo domingo (12), 
serão aplicadas as questões de 
ciências da natureza e de mate-
mática. 

O resultado do Enem é 
usado para ingresso nas uni-
versidades públicas, por meio 
do Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu) ou para bolsas em 
universidades privadas pelo 
Programa Universidade Para 
Todos (Prouni). 

O exame também é usado 
para acesso ao Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil (Fies), 
do Ministério da Educação 
(MEC), programa que financia 
mensalidades em instituições 
privadas. 

MEC descarta o cancelamento do exame

Reprodução

Camilo falou com a imprensa no Palácio do Planalto

Depois que 104 de um 
total de 141 pacientes foram 
infectados por um fungo du-
rante mutirão de cirurgias de 
catarata no Amapá, o Con-
selho Brasileiro de Oftalmo-
logia e a Associação Brasi-
leira de Catarata e Cirurgia 
Refrativa alertaram para a 
necessidade de “respeito ri-
goroso” às normas sanitárias. 

Em nota à população, 
as entidades destacam que a 
realização de atendimentos 
em grande volume ou mu-
tirões tem sido adotada por 
gestores de saúde em estados 
e municípios como solução 
à demanda represada e de-
monstram preocupação em 
relação à eficácia e à seguran-
ça de procedimentos oftal-
mológicos invasivos. 

O conselho e a associa-
ção recomendam que o aten-
dimento oftalmológico em 
regime de mutirão seja feito 
prioritariamente em estabe-
lecimentos com histórico de 
prestação desse tipo de ser-
viço na região de saúde que 
o necessita e não em unida-
des móveis ou com o uso de 
estruturas temporárias ou 
estabelecimentos não médi-
co-hospitalares adaptados e 
que o modelo assistencial do 
tipo mutirão só seja ofertado 
por equipes e empresas de 
outros estados após a com-
provação documentada da 
incapacidade ou da falta de 
interesse das unidades oftal-
mológicas da região a ser co-
berta em atender a demanda 
nas mesmas condições con-
tratuais. 

Entidades 
médicas 
cobram rigor 
sanitário

O governo federal irá co-
brar providências e explicações 
da concessionária Enel sobre o 
apagão que já dura quatro dias 
em diversos pontos da capi-
tal paulista. A queda de ener-
gia aconteceu após temporais 
atingirem a cidade e chegou a 
afetar o funcionamento de lo-
cais como o Parque Ibirapuera, 
onde está sendo realizada a 35ª 
Bienal de São Paulo, e escolas 
que realizariam o Enem.

Após determinação do mi-
nistro da Justiça Flávio Dino 
na rede social X, o secretário 
nacional do Consumidor, Wa-
dih Damous, informou tam-
bém em sua conta na mesma 
rede, que irá notificar a Enel 
para prestar informações, no 
prazo de 24 horas, sobre a re-
gularização do serviço, canais 
de atendimento aos consumi-
dores, bem como sua ampliação 
no período de maior demanda, 
planejamento para enfrentar 
a situação, minimizar danos e 
ressarcir os consumidores.

A secretaria, vinculada ao 
Ministério da Justiça e Segu-

rança Pública, ainda deve exigir 
da concessionária um plano de 
contingência frente a eventos 
climáticos extremos, “com de-
talhamento claro das ameaças, 
resposta imediata ao problema, 
prazos de conclusão, bem com 
os recursos e pessoal envolvidos 
e cronograma de atendimento 
imediato e a médio prazo”.

Outra providência que o 
governo deve tomar é solicitar 
informações à Agência Nacio-

nal de Energia Elétrica (Aneel) 
sobre dados e monitoramento 
da prestação contínua e sobre a 
eficiência da Enel. Além disso, 
a Secretaria Nacional do Con-
sumidor (Senacon) anunciou a 
criação de um canal de denún-
cia para acompanhar o caso.

O secretário destacou que 
a interrupção de fornecimen-
to de energia elétrica abrangeu 
tanto a capital como 23 muni-
cípios da região metropolitana.

Governo Federal irá 
cobrar resposta da Enel

Marcelo Casal Jr./ Agência Brasil

São Paulo ainda sofre com falta de luz após chuva

Terminará na próxima sex-
ta-feira (10) o prazo para os 
estados,  municípios e o Distri-
to Federal se inscreverem nas 
propostas do eixo de Educação, 
Ciência e Tecnologia do Novo 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) Seleções. 

Por intermédio desse proje-
to, será possível obter recursos 
visando a construção de cre-
ches e escolas, a aquisição de 
transporte escolar e também 
o Programa Escola em Tempo 
Integral.

Ao todo, R$ 9,4 bilhões 

serão oferecidos pelo Ministé-
rio da Educação (MEC), por 
meio do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação 
(FNDE) para esse fim. O MEC 
oferece três modalidades pela 
Transferegov. 

“Na página do Novo PAC, 
também é possível encontrar 
informações gerais e o Manual 
de Seleção com orientações es-
pecíficas dessa etapa”, informou 
o ministério.

As regras e os procedimen-
tos de seleção e habilitação de 
propostas a serem apresentados 

por estados, municípios e pelo 
Distrito Federal estão detalha-
dos na Resolução CD FNDE 
n. 20/2023.

Segundo o MEC, R$ 5,24 
bilhões foram disponibilizados 
para a construção de escolas de 
ensino fundamental e médio 
em tempo integral.

“Parte dessas unidades será 
dedicada a novas escolas qui-
lombolas e indígenas, fortale-
cendo estratégias de equidade 
nas políticas educacionais”, 
detalhou, por meio de nota, o 
ministério.

o prazo do Novo Pac

Mais de 489 mil brasilei-
ros foram internados para o 
tratamento de tromboses ve-
nosas entre janeiro de 2012 e 
agosto de 2023. Apenas nos 
oito primeiros meses deste 
ano, cerca de 165 pessoas 
foram hospitalizadas todos 
os dias na rede pública para 
tratar o problema. Os dados 
são de um levantamento 
inédito produzido pela So-
ciedade Brasileira de Angio-
logia e de Cirurgia Vascular 
(SBACV). 

O estudo – divulgado 
na segunda - foi elaborado 
a partir de dados do Minis-
tério da Saúde e, de acordo 
com a entidade, evidencia a 
necessidade de os brasileiros 
terem cuidados diários rela-
cionados à saúde vascular, 
já que o problema pode ser 
evitado por meio da adesão 
de medidas simples, como a 
prática de exercícios físicos 
e o controle do peso corpo-
ral. A doença pode desenca-
dear quadros clínicos ainda 
mais graves, como a embolia 
pulmonar.

A trombose venosa ocor-
re quando há a formação de 
coágulos de sangue dentro 
das veias, principalmente 
nos membros inferiores, 
impedindo o fluxo natural 
do sistema cardiovascular. 
A condição pode causar 
manchas arroxeadas ou aver-
melhadas nos locais, acom-
panhadas de sensação de 
desconforto, dor e inchaço. 

Se o coágulo se formar 
numa veia profunda, o qua-
dro é denominado trombose 
venosa profunda. Se for for-
mado numa veia superficial, 
é denominado tromboflebi-
te superficial.  

Trombose 
causa 165 
internações 
diárias 

POR FERNANDO MOLICA
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Contas externas no vermelho 
em US$ 1,3 bi em setembro

SP: Prejuízos começam a ser 
calculados após temporal

Tributos I Tributos II

Inflação

Boletim Focus

Juros

PIB

Com alta no superávit co-
mercial, as contas exter-
nas do país tiveram saldo 
negativo menor em se-
tembro, chegando a US$ 
1,375 bilhão, informou 
nesta segunda-feira (6) o 
Banco Central. No mes-
mo mês de 2022, o déficit 
foi de US$ 6,940 bilhões 
nas transações corren-
tes, que são as compras 
e vendas de mercadorias 

e serviços e transferên-
cias de renda com outros 
países. Em 12 meses en-
cerrados em setembro, o 
déficit em transações cor-
rentes foi de US$ 39,832 
bilhões, 1,92% do PIB. Já 
no acumulado do ano, o 
déficit é de US$ 20,895 
bilhões, contra saldo ne-
gativo de US$ 34,682 bi-
lhões nos primeiros nove 
meses de 2022. 

A queda de energia elétri-
ca, ocasionada pelas chu-
vas registradas desde a 
última sexta-feira (3), ain-
da prejudica pelo menos 
500 mil pessoas na capital 
paulista São Paulo. O nú-
mero refere-se aos usuá-
rios atendidos pela Enel, 
concessionária que atua 
na cidade de São Paulo 
e em mais 23 municípios 
da região metropolitana. 
Comerciantes de bairros 
da zona sul paulistana re-

gistram significativa per-
da de produtos e clientes, 
enquanto moradores li-
dam com transtornos na 
rotina. No interior muni-
cípios do estado também 
continuam sem o devido 
serviço restabelecido e 
até a distribuição de água 
foi afetada. Hotéis, pou-
sadas, estabelecimentos 
comerciais e residências 
falam e enormes prejuí-
zos por conta do temporal 
que atingiu SP.

O novo modelo tributário, 
em que o pressuposto é a 
generalidade — ter a me-
nor quantidade possível de 
exceções — faz com que a 
regra que está sendo pen-
sada acabe afetando os 
consumidores de baixa ren-
da. A avaliação é da Associa-
ção Brasileira de Distribui-
dores de Energia Elétrica.

O diretor Institucional e Ju-
rídico da associação, Wag-
ner Ferreira, diz acreditar 
que, caso seja confirmada 
uma alíquota em torno de 
27%, isso significaria au-
mento de até 30% nas con-
tas de energia das famílias 
mais humildes. Hoje, elas 
têm isenção tributária ou 
redução de alíquota.

A previsão para este ano 
do Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) — considerada 
a inflação oficial do país 
— permaneceu em 4,63%. 
Para 2024, a estimativa do 
IPCA subiu de 3,9% para 
3,91%. Para 2025 e 2026, 
as previsões são de 3,5%, 
para os dois anos.

No Boletim Focus, revista 
divulgada toda semana 
pelo Banco Central com 
dados de indicadores 
econômicos, os analistas 
financeiros estimam que 
o dólar encerre o ano na 
casa dos R$ 5. Para o fim 
de 2024, a previsão é que 
a moeda norte-america-
na fique em R$ 5,05.

Para o mercado finan-
ceiro, taxa básica de ju-
ros deve encerrar 2023 
em 11,75% ao ano. Para o 
fim de 2024, a estimati-
va é que a Selic caia para 
9,25% ao ano. Para o fim 
de 2025 e de 2026, a pre-
visão é de os juros fiquem 
em 8,75% e 8,5% ao ano, 
respectivamente.

As previsões do mercado 
financeiro para o cresci-
mento da economia bra-
sileira permaneceu em 
2,89%. Já para 2024, o Pro-
duto Interno Bruto (PIB) 
deve ficar em 1,5%. Para 
2025 e 2026, o mercado 
financeiro projeta expan-
são do PIB em 1,9% e 2%, 
respectivamente.

Rafael Lima

Cris/Dragonfly Press/Folhapress

Informação foi divulgada pelo Banco Central 

Homens trabalham para reestabelecer energia elétrica

Castro enaltece, no Lide, a 
força empregatícia do Rio
Governador destaca que estado gerou mais 120 mil vagas no ano

“Um dos indicadores do 
excelente desempenho econô-
mico do Rio é a alta da empre-
gabilidade, que gerou mais de 
120 mil vagas de trabalho em 
nove meses, apenas neste ano. 
Isso mostra a nossa força para 
o desenvolvimento do país.” 
A declaração foi feita, nes-
ta segunda (6), em São Pau-
lo, pelo governador Cláudio 
Castro, convidado pelo Lide 
para apresentar os avanços do 
estado para empresários e au-
toridades.

Na palestra, que teve como 
tema o “Crescimento econô-
mico e perspectivas para o 
Rio e o Brasil”, Castro refor-
çou ainda que o estado está 
entre os três que mais geram 
empregos no Brasil, registran-
do recordes mensais. De acor-
do com o Caged, do governo 
federal, em setembro, foram 
criados cerca de 18 mil postos 
de trabalho.

“O Estado do Rio vem 
avançado a cada ano. Hoje, 
somos líder na produção na-
cional de aço e segundo polo 
automotivo e mercado consu-
midor do Brasil. Além disso, 
o Rio de Janeiro é responsá-
vel por 20% da arrecadação 
federal, R$ 460 bilhões por 
ano. Evoluímos, e seguiremos 
unindo esforços para conti-
nuar crescendo”, ressaltou o 
governador.

Nos últimos anos, o Rio 
teve sua credibilidade inter-
nacional resgatada, resultado 
de estruturas jurídica e regu-
latória sólidas, atraindo em-
presas e negócios fundamen-
tais, transformando o estado 
em uma das economias mais 
estáveis do país. Atualmen-
te, há mais de 1,7 milhão de 
empresas ativas no território 
fluminense. No ano, até o mo-
mento, foram abertos 60 mil 
empreendimentos.

“Construímos um ambien-

te favorável aos empresários, 
com projetos de infraestrutu-
ra e também o aprimoramen-
to da legislação tributária, 
com benefícios fiscais. Tudo 
isso reflete no desenvolvimen-
to do Rio de Janeiro, que re-
gistrou o aumento do PIB: no 
primeiro trimestre de 2023, o 
crescimento foi de 5,2%, me-
lhor resultado para o período 
desde 2015”, explicou Castro.

Energia verde
As potências econômicas 

do estado também foram te-
mas do debate. O Rio de Ja-
neiro está apostando nas eco-
nomias verde e azul. Maior 
produtor de petróleo e de 
gás natural, com 85% e 70% 

da produção nacional, o Es-
tado do Rio é destaque tam-
bém nas indústrias de biogás 
(197 milhões de m3/ano) e 
biometano (28,6 milhões de 
m3/ano).

“Estamos focados em 
consolidar o Rio de Janeiro 
como referência na transição 
energética. Criamos a Secre-
taria de Economia do Mar 
justamente para trabalhar 
ações e projetos pioneiros. 
Estudamos implantar aeólicas 
offshore e produzir energia 
a partir do vento do mar e já 
produzimos mapas sobre o 
potencial de geração de ener-
gia limpa, com 12 plantas em 
andamento”, resumiu o gover-
nador.

Setor automobilístico
Além do setor energético, ou-

tro que vem crescendo no estado 
é o automobilístico. Tanto que 
nesta terça-feira (7), Castro vai a 
Resende, no Sul Fluminense, no 
Complexo Industrial da Nissan, 
onde a montadora anunciará no-
vos investimentos para a fábrica 
fluminense. A cerimônia, que 
contará com a participação de 
Makoto Uchida, CEO e presi-
dente da Nissan Motor Co., além 
de outras autoridades e executivos 
da Nissan, começará às 10h30. 

Desde sua inauguração, em 
2014, o complexo, já produziu 
mais de 590 mil veículos e 570 
mil motores. Desses, 85 mil fo-
ram exportados para a  Améri-
ca Latina.

Divulgação

Em evento do Lide, em São Paulo, Castro reafirmou a força da economia fluminense

Por Guilherme cosenza

As viagens de férias para 
os Estados Unidos atrás dos 
maiores parques de diversão 
são, sem sombra de dúvidas, 
um desejo da grande maioria 
das pessoas. Durante anos e 
mais anos o cenário é aque-
cido por grandes empresas, 
porém, nada mais é tão famo-
sos como os parques do Walt 
Disney, Sea World e Universal 
Studios.

Porém, uma fusão entre 
duas operadoras de parques te-
máticos poderá se transformar 
em concorrência e dor de ca-
beça para as principais compa-
nhias de parques de diversões 
do mundo. Tudo porque foi 
anunciado a fusão da Six Flags 
com a sua concorrente direta, 
Cedar Fair. Ambas criaram 
um acordo total em ações que 
está sendo avaliada em cerca de 
US$ 8 bilhões, incluindo pos-
síveis dívidas. A jogada pro-
mete beneficiar os investidores 
das duas empresas. Enquanto 
os investidores da Cedar Fair 
ganharão uma dobra de suas 
ações, para quem possuir ações 
da Six Flags, poderão gozar de 
0,58 ações para cada uma, in-
formaram ambas empresas em 
um comunicado. Nesse molde, 
os investidores da Cedar Fair 
possuirão cerca de 51,2%, en-
quanto os da Six Flags terão 
por volta de 48,8% do capital 
acionário. A junção chama a 

atenção pelo novo potencial 
que as empresas ganharão. Jun-
tas elas serão responsáveis por 
operar mais de 40 parques e 
centros esportivos nos Estados 
Unidos, México e Canadá. 

Embora os parques das duas 
sejam frequentados por clientes 
locais, estima-se que a nova par-
ceria poder elevar os parques e 
alcançar o público que viaja 
de todo lugar do mundo para 
aproveitar as férias nos parques 
e resorts da Dinsey e Univer-
sal Studios. O que poderá ser 
bastante possível, uma vez que 
após a junção, será esperado um 
lucro anual em torno de US$ 
200 milhões em um curto pe-

ríodo de dois anos, após o acor-
do ser fechado. 

Vale ressaltar ainda que 
ambas empresas possuem par-
ques famosos por suas monta-
nhas russas. Enquanto a Ce-
dar Fair, que possui sua sede 
em Ohio, opera 17 parques de 
diversões, a Six Flags opera 27 
parques temáticos e aquáticos 
por toda a America do Norte, 
atraindo um montante de 145 
milhões de pessoas por ano. 

Pouco conhecido do pú-
blico, a Ceda Fair já havia sido 
sondada pelo Sea World para 
ser comprada. Por uma bagate-
la de US$ 63 por ação, a empre-
sa recusou a oferta em fevereiro 

de 2022. Por outro lado a em-
presa já vinha negociando des-
de 2019 com a Six Flags para 
uma possível parceria, que não 
se sabe por que, nunca havia se 
concretizado, até o momento.

Com isso, poderemos ver 
um progresso significativo do 
cenário de Parques de Diver-
sões que movimento bilhões de 
dólares todos os anos. Por ou-
tro lado, a Disney e a Univer-
sal Studios mantém-se criando 
novos cenários e parques nos 
Estados Unidos, o que poderá 
dar um trabalho pesado para 
nova parceria caso queiram de 
fato trabalhar para se transfor-
mar em concorrentes.

Fusão da Six Flags e cedar Fair cria 
concorrência para Walt Disney

Divulgação

Fusão promete gerar concorrência nos gigantes do setor

CORREIO ECONÔMICO
POR GUILHERME COSENZA
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Homenagem

Despedida?

Pedro Ortega investigado pela LNB

Renovado

Secador ligado

CLÁSSICO
A CBF anunciou 

que a Seleção 

Brasileira fará um 

amistoso com 

a Inglaterra em 

23 de março de 

2024. A partida 

será no Estádio 

de Wembley, em 

Londres.

Esse será o pri-

meiro compromisso 

do Brasil na data Fifa de março de 2024, quando tam-

bém enfrentará a Espanha. Brasil e Inglaterra se enfren-

taram pela última vez em 2017. Será o primeiro jogo dos 

ingleses contra sul-americanos em em seis anos.

De olho na sequência 

decisiva do Brasileirão, 

o Coletivo98, formado 

por torcedores do Vasco, 

anunciou um mosaico 3D 

para o jogo contra o Amé-

rica-MG, com 11 ilustres 

Vascaínos que faleceram.

Capitão do Fluminense 

na temporada, o zagueiro 

Nino se reuniu com a dire-

toria do Nottingham Fo-

rest, da Inglaterra, e deve 

deixar o clube no fim de 
2023. Valores não foram 

divulgados.

Brilhando nas quadras, o 

R10 Score Vasco da Gama 

enfrenta seu primeiro de-

safio fora delas. O diretor 
de basquete, Pedro Orte-

ga, postou um story apos-

tando na vitória do R10 

Vasco sobre o Botafogo, 

o que viola as regras do 

NBB. Ortega é um apos-

tador profissional e dá 
dicas a quem assina seus 

serviços. A LNB disse que 

vai investigar o caso. Po-

rém, o regulamento não 

prevê punição. O Vasco 
disse que Pedro tem fun-

ção apenas de consultor.

Fim da novela! O atacante 
Bruno Henrique, que es-

teve na mira do Palmeiras 

e do São Paulo, acertou 

sua situação com o Fla-

mengo e seguirá no Ru-

bro-Negro da Gávea até o 

final de 2026.

O técnico Renato Gaúcho, 
do Grêmio, admitiu que 

está “secando” o Botafogo 

e ainda sonha com o títu-

lo Brasileiro. Segundo ele, 

o Glorioso também está 

torcendo contra o Grêmio 

e demais rivais.

Lucas Figueiredo/ CBF

Brasil vai a Londres em 2024

CORREIO NO MUNDO

Dez mil mortos

Polônia I

ONU aponta infanticídio em Gaza

Polônia II

Foguetes

SEM SAÍDA
Pelo segundo 

dia seguido, o 

Egito manteve 

sem atualização 

a lista com auto-

rizações para a 

saída de estran-

geiros e cida-

dãos com dupla 

nacionalidade 

da Faixa de Gaza 

de seu território 

para o país árabe nesta segunda (6).
Com isso, o grupo coordenado pelo Itamaraty deverá 

tem mais um dia de angustiante espera nas cidades de 

Rafah em Khan Yunis.

Mais de 10 mil palestinos 

foram mortos na Faixa 

de Gaza desde o dia 7 de 

outubro, quando Israel 

começou os bombardeios 

diários contra o território, 

disse na segunda o Minis-

tério da Saúde local, con-

trolado pelo Hamas.

Vinte e três dias depois da 

eleição parlamentar polo-

nesa, presidente Andrzej 

Duda designou o atual 

premiê do país, Mateusz 

Morawiecki, com a missão 

de tentar formar um novo 

governo. Ambos são do 

PiS, partido nacionalista

A ONU informou que ao 
menos uma criança é 

morta a cada dez minutos 

em Gaza desde o início da 

guerra entre Israel e Ha-

mas.

A cada dez minutos pelo 

menos duas crianças 

também são feridas na 

região, segundo dados di-

vulgados pela agência da 

ONU para refugiados pa-

lestinos, UNRWA (na sigla 
em inglês).
O Unicef (Fundo das Na-

ções Unidas para a Infân-

cia) tem cobrado um ces-

sar-fogo em Gaza. 

Com 194 eleitos, só deve 

contar com a adesão de 

18 nomes, do partido de 

extrema-direita Confede-

ração. A oposição liderada 

pela KO (Coalizão Cívica), 
que teve 157 eleitos no se-

gundo lugar, conseguirá 

em tese 238 cadeiras.

Para demonstrar que o 

Hamas usa infraestrutura 

civil para esconder forças 

militares, Israel divulgou 

na segunda imagens de 

patrulhas em Gaza que 

localizaram lançadores de 

foguetes dentro de um 

grupo de escoteiros.

Reprodução

Egito mantém fronteira fechada

Guerra desemprega 140 mil

Brasil confia na molecada

Israel suspendeu permissão de trabalho a palestinos 

Sem Neymar, Diniz convoca os jovens para enfrentar Messi

Desde o início da guerra 
Israel-Hamas, Isa Zeita, 36, só 
fuma, joga cartas e toma café 
em um tradicional ponto de 
encontro de trabalhadores da 
construção civil de um vilarejo 
na Cisjordânia. Ali ele passa 
os dias esperando uma infor-
mação qualquer sobre quando 
voltará a trabalhar.

“Naquele dia eles me liga-
ram a noite dizendo que não 
era para eu ir ao trabalho no 
dia seguinte, que tudo ia parar”, 
conta Zeita, em referência ao 7 
de Outubro, o sábado em que o 
conflito estourou. “Liguei para 
meu patrão na segunda-fei-
ra, mas ele disse que não sabia 
quando íamos voltar a traba-
lhar. Desde então, ele não aten-
de mais minhas ligações.”

Zeita, pai de quatro filhos 
pequenos, é um dos quase 100 
mil trabalhadores palestinos 
que trabalhavam na construção 
civil em Israel até o massacre 
perpetrado pelo Hamas que 
deixou cerca de 1.400 mortos. 

Desde aquele dia, o governo 
de Binyamin Netanyahu sus-
pendeu as permissões de traba-
lho para palestinos que vivem 
na Cisjordânia e em Gaza. Ao 
todo, o governo da Autorida-
de Nacional Palestina (ANP) 
estima que cerca de 140 mil 
pessoas estão sem trabalhar em 
decorrência da medida.

“Estou há quase um mês 
sem conseguir fazer um único 
centavo”, diz Zeita. “As coisas 
estão começando a ficar muito 
complicadas.”

Ele e os outros trabalhado-
res que passam o dia jogando 
cartas não estão conseguindo 
nem mesmo comprar o café 
que tomam. “Eles estão todos 

desempregados, o que eu posso 
fazer? Um dia eles me pagam”, 
diz Samir Saad, 70, dono do 
modesto café onde os agora de-
sempregados se reúnem. “Tra-
balho aqui há mais de 30 anos, 
nunca vi uma situação assim, 
nem na Segunda Intifada.”

Por: Yan Boechat 
(Folhapress)

por Igor siqueira (Folhapress)

O técnico Fernando Diniz, 
recém-campeão da Libertado-
res com o Fluminense, convo-
cou na tarde da última segun-
da-feira (6) a Seleção Brasileira 
para os jogos contra Colômbia 
e Argentina, marcados para a 
data Fifa deste mês pelas Elimi-
natórias para a Copa de 2026.

A lista
- Goleiros: Ederson (Man-

chester City), Alisson (Liver-
pool) e Lucas Perri (Botafogo)

- Laterais: Emerson Ro-
yal (Tottenham), Renan Lodi 
(Olympique de Marselha) e 
Carlos Augusto (Inter de Milão)

- Zagueiros: Marquinhos 
(PSG), Gabriel Magalhães (Ar-
senal), Nino (Fluminense) e 
Bremer ( Juventus)

- Volantes: Bruno Guima-
rães (Newcastle), André (Flu-
minense), Douglas Luiz (Aston 
Villa) e Joelinton (Newcastle)

- Meias: Rodrygo (Real 
Madrid) e Raphael Veiga 
(Palmeiras)

- Atacantes: Endrick (Pal-
meiras), João Pedro (Brighton), 
Gabriel Jesus (Arsenal), Pauli-
nho (Atlético-MG), Pepê (Por-
to), Vini Jr (Real Madrid), Ra-

phinha (Barcelona) e Gabriel 
Martinelli (Arsenal)

As novidades
O técnico Fernando Diniz 

convocou cinco jogadores pela 
primeira vez: Douglas Luiz, 
Pepê, João Pedro, Endrick e 

Paulinho. A lista 
teve as ausências 
principais de Case-
miro, lesionado, e 
Neymar, que rom-
peu ligamento cru-
zado do joelho con-
tra o Uruguai. Pepê 
vem jogando como 
lateral-direito no 
Porto e deve ocupar 
a função que só tem 
Emerson Royal de 
origem.

Os jogos
O Brasil enfren-

ta Colômbia e Ar-
gentina nesta data 
Fifa. O primeiro 

duelo é fora de casa contra os 
colombianos no dia 16. Mas o 
grande destaque é o Superclás-
sico contra a Argentina, que 
está marcado para o dia 21, 
terça-feira, no Maracanã, onde 
teve início a jornada Albiceleste 
rumo ao Mundial de 2022.

Reprodução

Vitor Silva/CBF

Crise de empregos começou após ataque do Hamas contra Israelenses

Parece que a tão sonhada renovação da Seleção enfim começou

Hezbollah diz que 
Israel matou crianças

EUA alarmam Irã com 
submarino nuclear

A guerra entre Israel e Ha-
mas completa um mês nesta se-
mana com o risco de expansão 
do conflito em outros países 
do Oriente Médio. Um ataque 
israelense a um carro no sul do 
Líbano matou três crianças e 
sua avó na noite deste domin-
go (5), disseram autoridades 
libanesas, enquanto o Exército 
do primeiro-ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, afirma 
que uma ofensiva do Hezbollah 
causou a morte de um cidadão 
israelense.

As Forças de Defesa de Is-
rael afirmam que tropas terres-
tres invadiram um complexo do 
Hamas durante a noite, e cerca 
de 450 locais pertencentes ao 
grupo foram atingidos.

Imagens transmitidas pela 
estação de TV al-Mayadeen, 
do Líbano, mostraram equipes 
de resgate removendo uma das 
vítimas do carro ainda em cha-
mas. Israel e o Hezbollah têm 
trocado tiros através da fron-
teira desde que Hamas e Israel 
entraram em guerra.

Após um fim de semana em 
que houve aumento na tensão 
regional causada pela guerra Is-
rael-Hamas, os Estados Unidos 
aumentaram a pressão para que 
o Irã e seus aliados não se envol-
vam mais no conflito anuncian-
do a presença de seu mais pode-
roso submarino de propulsão 
nuclear nas águas do Oriente 
Médio.

Em uma postagem no X, o 
Comando Central das Forças 
Armadas disse laconicamente 
que um submarino da classe 

Ohio chegou à sua área de res-
ponsabilidade. Não é um anún-
cio que se faça: esse tipo de em-
barcação depende do segredo 
de sua posição para ser efetiva.

Assim, o que os EUA quise-
ram fazer foi dar um recado. A 
postagem não explicitou qual 
tipo de submarino Ohio foi 
enviado, mas a foto publicada 
mostrava o que parecia ser 1 
dos 4 modelos adaptados nos 
anos 2000 para o disparo de 
mísseis de cruzeiro convencio-
nais Tomahawk.

Agora campeão da Améri-
ca, o Fluminense poderá ten-
tar se tornar também campeão 
mundial. O título da Liber-
tadores coloca o Tricolor na 
Copa do Mundo de Clubes da 
Fifa, que será disputada em de-
zembro e contará com Urawa 
Red Diamonds, do Japão; Al 
Ahly, do Egito; León, do Mé-
xico; Auckland City, da Nova 
Zelândia; Al Ittihad, da Arábia 
Saudita, e o temido Manchester 
City, da Inglaterra, comandado 
por Pep Guardiola.

O Flu entra na semifinal 
para encara o vencedor do jogo 
entre o Al Ahly e quem passar 
da primeira rodada, entre Al 
Ittihad e Auckland City. Os 
sauditas contam com Karim 
Benzema e N’Golo Kanté. 

Se superar essa etapa, os 
liderados de Fernando Diniz 
podem encarar o Manchester 
City, na final.

O Fluminense é o décimo 
clube brasileiro a participar do 
Mundial e já tem vaga garantida 
para a edição de 2025, quando 

estreia um novo formato para 
o torneio, com 32 times, a ser 
disputado nos Estados Unidos. 
Também já estão classificados o 
Palmeiras e o Flamengo. Ainda 
não há decisão sobre o formato 
de 2024.

Além do torneio da Fifa, o 
Fluminense terá a chance de 
uma revanche sobre a LDU. 
Os campeões da Copa Sul-A-
mericana 2023 voltam a cruzar 
caminho com o Flu, agora na 
Recopa, após derrotá-los na fi-
nal da Libertadores de 2008 e 

da Sul-Americana de 2009.
Um outro torneio pode 

entrar na agenda tricolor em 
2024. Ao lado da Concacaf, a 
Conmebol está estudando a 
criação de uma nova taça, a ser 
disputada entre os vencedores 
de torneios das duas regiões. 
Se se concretizar, o Fluminense 
pode pegar o Inter Miami, de 
Lionel Messi, campeão da Lea-
gues Cup.

O Fluminense também está 
garantido na próxima edição da 
Copa Libertadores.

Fluminense: agenda cheia em 2024
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Presidente do Lar dos Velhinhos 
de VR é afastado do cargo

Afastamento foi obtido pelo MPRJ; ele é suspeito de maus-tratos

O Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ), 
por meio da 3ª Promotoria de 
Justiça de Tutela Coletiva do 
Núcleo Volta Redonda, obteve, 
nesta segunda-feira (06), o afas-
tamento do presidente do Lar 
dos Velhinhos que fica no bairro 
Monte Castelo, em Volta Re-
donda, José João Sales. No lugar 
assume o vice-presidente, Otávio 
Luiz Gama, pelo prazo de 90 
dias. 

Na ação civil pública, o 
MPRJ narra a prática de graves 
maus-tratos contra os idosos 
institucionalizados no local, 
havendo notícias de que estão 
desidratados, desnutridos e não 
contam com acompanhamento 
médico adequado. Também foi 
determinado ao Comissariado 
de Justiça que realize fiscaliza-
ção no Lar dos Velhinhos de 
Volta Redonda, quinzenalmen-
te.   

Situação de risco
Segundo a ação, os idosos 

abrigados na instituição estão 
em situação de risco, com a sua 
saúde e a sua integridade físi-
ca violadas, sem seus direitos 
devidamente respeitados, não 
tendo a entidade observado os 
deveres preconizados pelo Es-
tatuto do Idoso. 

A Ação Civil Pública foi 
embasada por inspeções rea-
lizadas pelo MPRJ e por de-
poimento de funcionários e 

ex-funcionários. Em análise dos 
depoimentos colhidos, cons-
tatou-se que os idosos institu-
cionalizados na ILPI Lar dos 
Velhinhos de Volta Redonda 
estão sendo submetidos a con-
dições desumanas e degradan-
tes, tendo sido demonstrado 
que a instituição não dispensa 
aos idosos sequer cuidados bá-
sicos de higiene e alimentação.   

Ressalta ainda a ACP que o 
dirigente da instituição, agora 
afastado, desde que assumira a 
gestão, vinha recebendo orien-
tações de representantes do 
MPRJ e do Departamento de 
Vigilância Sanitária de Volta 
Redonda, além de concessão 
de prazos e prorrogações para a 
sua integral regularização, sem 
sucesso. 

Descumprindo normas
A inspeção realizada pela 

equipe técnica do CRAAI 
Volta Redonda no estabeleci-
mento, em 10 de outubro des-
te ano, foi verificado que o réu 
continuava descumprindo as 
normas relativas ao adequado 
atendimento asilar, conforme 
determinam a Lei Estadual nº 
8049/2018, a Lei Federal nº 
10.741/2003 e a Resolução de 
Diretoria Colegiada 502/2021, 
do Ministério da Saúde/Agên-
cia Nacional de Vigilância Sa-
nitária.

Ficou constatado, nesta vi-
sita recente, que a instituição 

não garante equipe mínima 
para proporcionar os cuidados 
de saúde necessários aos idosos; 
não atualiza o plano de atendi-
mento individualizado dos ido-
sos, através de sua equipe técni-
ca, o que impede a construção 
de atividades que produzam 
maior autonomia dos idosos.

Além disso, segundo a de-
núncia, o asilo conta com es-
paço físico inadequado, tendo 
sido identificadas vidraças das 
janelas e das portas dos quartos 
quebrados. Isso sem falar das 
campainhas com defeito; entre 

outras deficiências encontradas 
pelo MPRJ.

Estatuto do idoso
Cuidados e direitos são pa-

lavras que se repetem no texto 
do Estatuto da Pessoa Idosa, 
documento que completou em 
outubro, 20 anos. Quando foi 
aprovado, a população idosa no 
Brasil era de aproximadamente 
15 milhões. Duas décadas de-
pois, são mais de 33 milhões de 
pessoas. Os desafios com pes-
soas em vulnerabilidade ainda 
são do tamanho de um país 

diverso como o Brasil, confor-
me explica a pesquisadora Ana 
Amélia Camarano, do Instituto 
de Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea).

“A própria Constituição 
(1988) fala que os pais têm que 
cuidar dos filhos e os filhos de-
vem cuidar dos pais. Mas, na 
verdade, o que se tem é que as 
mulheres são as principais cui-
dadoras. Mas, depois, não tem 
quem cuide delas”, afirma.

Essa relação de gênero 
abrange disparidades e carac-
terísticas próprias que expõem 

machismo e racismo na socie-
dade. “As mulheres, por exem-
plo, vivem mais do que os ho-
mens. Mas elas passam por um 
tempo maior de fragilidades 
físicas, mentais, cognitivas. As 
mulheres negras estão entre as 
mais vulneráveis dentro do gru-
po de idosos”, explica.

Mesmo sendo muito im-
portante como conquista, a 
pesquisadora defende uma re-
visão do estatuto em função das 
profundas mudanças da socie-
dade brasileira. Uma crítica que 
ela faz refere-se ao documento 
considerar a população idosa 
homogênea. 

Uma década a mais
Para exemplificar a diver-

sidade de realidades, a pesqui-
sadora Ana Amélia Camarano 
adiantou à Agência Brasil da-
dos de uma pesquisa que ela 
está concluindo para compor o 
Atlas da Violência, a ser divul-
gado neste mês de outubro.

“Com base nos dados de 
2021, idosos não negros mor-
rem 6,4 anos mais tarde do 
que os negros. Agora, se você 
considera uma mulher não 
negra, o homem negro vive 
10,9 anos a menos. O Esta-
tuto fala que os idosos têm 
direito à vida, mas o alcance 
a esse direito é diferenciado”. 
Ela acrescenta que a mulher 
negra morre 4,9 anos mais 
cedo do que a não negra. 

Divulgação

Idosos estariam sendo alvo de negligência em asilo de Volta Redonda 
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Consumidores lotam Palácio 
da Cultura no 1° dia de Feirão

Maricá entrega mais de 
20 mil cartões mumbuca

CORREIO FLUMINENSE

Saúde I Saúde II

Inscrições 

Ordem Pública

Prisão

Programa

Começou nesta segunda-

-feira (6) o Feirão Limpa 

Nome, em parceria com 

Campos, além da CDL e 

da OAB-12 Subseção. A 

ação é uma iniciativa do 

TJRJ e seguirá até esta 

quarta-feira (8), das 9h às 

17h, no Palácio da Cultura. 

O diretor do Procon-Cam-

pos, Carlos Fernando Mon-

teiro, explicou que a ação 

traz de volta aquele con-

sumidor que estava com 

seu nome sujo, o que gera 

grande impacto na econo-

mia do município. “Com o 

Natal se aproximando, as 

pessoas vão ao comércio 

para comprar presentes e 

com o nome limpo esse 

consumidor pode adquirir 

mais produtos, o que gera 

maior receita e tributos 

que o município passa a 

receber”, explicou.

A Prefeitura de Maricá 

concluiu neste domingo 

(5) a entrega dos cartões 

mumbuca para os mais de 

20 mil novos beneficiários 
do programa Renda Bá-

sica de Cidadania (RBC), 

que passaram na estrutu-

ra montada em Araçati-

ba ao longo dos três dias 

de evento. Ao todo, 26 

mil novos integrantes re-

ceberão 200 mumbucas 

(equivalente a R$ 200) por 

cada pessoa da família. O 

aumento do número de 

beneficiários foi de 113%, 
pois passou de 42.897 mil 

para 91.487 mil morado-

res. O valor investido pelo 

município agora é de R$ 18 

milhões por mês com re-

cursos dos royalties do pe-

tróleo. Segundo o municí-

pio, no futuro, somente os 

rendimentos da poupan-

ça do Fundo Soberano de 

Maricá, que deve atingir a 

marca de R$ 2 bilhões em 

2024, garantirá a manu-

tenção das políticas públi-

cas para os próximos anos.

Macaé, por meio da CE-

VAS, realiza ações em 

diversos bairros do mu-

nicípio. O trabalho teve 

início nesta segunda (6) 

e segue até sexta(10), 

com combate ao Aedes 

aegypti, mosquito trans-

missor da dengue, zika e 

chikungunya e ainda aos 

roedores.

Os trabalhos de controle 

e combate ao mosquito 

serão realizados nos bair-

ros da Nova Holanda, Pi-

racema, Fronteira e Ilha 

da Caieira. Os agentes de 

combates a endemias 

também realizarão, o con-

trole de roedores na área 

central, Visconde de Araú-

jo e Imbetiba. 

A Prefeitura de Maricá, por 

meio da Fundação Estatal 

de Saúde de Maricá (Fe-

mar), iniciou nesta segun-

da-feira (06/11) as inscrições 

do concurso público para 

atuação na rede de saúde 

da cidade, que podem ser 

feitas no link portal.coseac.

uff.br/femar-2023-inscrico-

es/ até às 12h do dia 28/11.

Campos vem realizando 

a remoção de faixas de 

propaganda afixadas sem 
autorização para garantir 

o ordenamento da cidade 

e evitar a poluição visual. 

Quem quiser colocar uma 

faixa em local particular ou 

fazer outro tipo de publici-

dade, deve ir até à Secreta-

ria de Ordem Pública.

Policiais civis da Delegacia 

de Repressão a Entorpe-

centes (DRE) e da 12ª Dele-

gacia de Acervo Cartorário 

(Deac) prenderam, nesta 

segunda-feira (06/22), um 

homem acusado de tráfi-

co interacional de drogas. 

A prisão ocorreu no distri-

to de Unamar, em Cabo 

Frio, na Região dos Lagos. 

O Programa Prefeitura Pre-

sente nos Bairros presta-

rá atendimento ao bairro 

Imboassica, em Macaé, no 

sábado (11), das 9h às 16h. A 

ação consiste em atender 

solicitações dos moradores 

e esclarecer eventuais dúvi-

das referentes aos serviços 

disponibilizados pelos ór-

gãos municipais.

César Ferreira

Evelen Gouvêa

A ação é iniciativa do Tribunal de Justiça do Estado 

Durante os 3 dias 26 mil pessoas receberam o benefício 

Estado com 2646 vagas 
de emprego e estágio

Novembro chega com boa 
notícia para quem procura ocupar 
uma vaga no mercado de trabalho. 
São 1.147 oportunidades abertas 
para trabalhadores com diferentes 
níveis de escolaridade, sendo 456 
para profissionais com experiên-
cia e 691 sem experiência. Além 
disso, há 1.499 vagas de estágios 
para níveis médio, técnico, supe-
rior e jovem aprendiz. A Secreta-
ria de Estado de Trabalho e Renda 
reuniu as chances de emprego por 
meio do setor de captação e dispo-
nibilizadas pelos postos Sine. Os 
estágios são fruto de parceria com 
a Fundação Mudes e com o Cen-
tro de Integração Empresa Escola 
(CIEE). 

As 1.147 vagas ofertadas pelo 
Sine estão espalhadas pelas regiões 
Metropolitana, Médio Paraíba, 
Costa Verde, Norte e Serrana. O 
maior número de chances está 
concentrado na Metropolitana, 
com 784 oportunidades, dentre 
elas 192 especialmente para pes-
soas com deficiência (PcD). Para 
esse público, existem diversas va-
gas, tais como para auxiliar admi-
nistrativo, farmacêutico, cumim 
e ladrilheiro, entre outros, com 
salários que variam de quatro a três 
mínimos (R$ 1.320 a R$ 3.960). 

A Região Metropolitana tam-
bém oferece oportunidades com 
salários que podem chegar a R$ 
7.920, como a chance para coor-

denador de contabilidade (Ensino 
Superior), motorista entregador 
(Ensino Médio) e auxiliar de lim-
peza (Ensino Fundamental), entre 
outras.

Na Costa Verde, estão dispo-
níveis 50 oportunidades para mo-
torista entregador, com base em 
Angra dos Reis. Já na região Nor-
te, foram captadas duas vagas para 
o centro de Macaé, com salários 
de até R$ 2.640, com experiência, 
para a função de técnico em segu-
rança do trabalho. 

Quem busca oportunidades 
na Região do Médio Paraíba conta 

com 127 vagas, cujas maiores re-
munerações chegam a R$ 5.280 
para médico do trabalho, no bair-
ro de São João, em Volta Redonda.  
O maior número de vagas são para 
auxiliar de cozinha (100 vagas). 
Existem ainda vagas para mecâni-
co de empilhadeira, para pessoas 
com deficiência e salário de até R$ 
3.960. 

Na Região Serrana, todas as 
184 oportunidades captadas são 
para Teresópolis, com salário mé-
dio de um mínimo, com desta-
que para 21 vagas para técnico de 
suporte de TI, com experiência e 

Ensino Médio completo.

Serviços
De acordo com o Observató-

rio do Trabalho da Secretaria de 
Estado de Trabalho e Renda, o se-
tor de Serviços é responsável por 
89,6 % das 1.147 vagas oferecidas 
pelo Sine, seguido pelo Comér-
cio, com 10,4%. Quanto à escola-
ridade, 29,6% das oportunidades 
exigem ensino médio completo. 
Em relação aos salários oferecidos, 
59,8% das vagas oferecem um sa-
lário mínimo (R$ 1.320) e 36,7% 
chegam a dois salários (R$ 2.640).

Secretaria de Trabalho divulga oportunidades no Sine
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Há diferentes oportunidades em diversas regiões com salários de até R$ 7.920

obra irregular é 
embargada em 
Bom Jardim

Campos entregará absorventes gratuitos

A Secretaria de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade 
(Seas), por meio da Superinten-
dência de Combate aos Crimes 
Ambientais (SUPPCCA), e o 
Instituto Estadual do Ambiente 
(Inea) embargaram, na última se-
mana, uma obra irregular no mu-
nicípio de Bom Jardim, na Re-
gião Serrana do Rio. Em parceria 
com a Delegacia de Proteção ao 
Meio Ambiente (DPMA), os 
agentes verificaram uma cons-
trução de cerca de sete hectares 
de extensão com intervenção em 

área de preservação ambiental.
“Não medimos esforços na 

hora de nos mobilizarmos contra 
essas atividades ilegais que tanto 
prejudicam a nossa biodiversidade. 
Estamos e continuaremos aten-
tos para garantir a conservação 
ambiental fluminense”, afirmou 
o vice-governador e secretário de 
Estado do Ambiente e Sustentabi-
lidade, Thiago Pampolha.

O território de construção do 
loteamento irregular, com casas, 
pavimentação e iluminação, cor-
respondia a aproximadamente 

sete campos de futebol. O pro-
prietário foi detido pela prática 
de destruição de vegetação, cons-
trução ilegal, extração de recurso 
(saibro) e movimentação de solo.

Conforme preconiza a Lei de 

Crimes Ambientais (Lei Federal 
nº 9.605/1998), promover cons-
trução em solo não edificável, ou 
no seu entorno, constitui crime 
ambiental e quem o pratica está 
sujeito à penalidades.

A Secretaria Municipal de 
Educação, Ciência e Tecnolo-
gia (Seduct) iniciou, na última 
semana, o cadastramento de es-
tudantes da rede municipal de 
ensino para o recebimento de 
absorvente higiênico. A ação 
visa dar continuidade ao Projeto 
Dignidade Menstrual, em par-
ceria com a Unidade Prisional 
Feminina Nilza da Silva Santos, 
ligada à Secretaria de Estado de 

Administração Penitenciária 
(SEAP/RJ).

Os cadastros devem ser feitos 
até dia 17 de novembro no Portal 
do Programa de Aprendizagem 
Eficiente (PAE) (AQUI). Os ab-
sorventes são produzidos pelas 
apenadas que utilizam uma má-
quina adquirida pela Prefeitura de 
Campos. A fábrica funciona den-
tro da própria unidade prisional e 
é a primeira em todo o Estado do 

Rio de Janeiro funcionando em 
um presídio. A expectativa é pro-
duzir cerca de 70 mil absorventes/
mês, beneficiando aproximada-
mente 10 mil alunas.

De acordo com o secretário 
de Educação, Marcelo Feres, as 
internas estão participando de 
capacitação e receberão certifi-
cados da Seduct. “Queremos, 
com essa medida, evitar que as 
adolescentes faltem às aulas du-

rante o período menstrual, por 
não terem condições financeiras 
para adquirir o absorvente. As 
ações irão beneficiar as pessoas 
privadas de liberdade e, prin-
cipalmente, nossas estudantes 
das escolas municipais”, afirmou 
Marcelo.

O secretário afirmou que es-
pecialistas da Vigilância Sanitária 
de Campos atestaram a qualidade 
do produto.

Divulgação

Construção atingiu área de preservação ambiental

Povos indígenas se reúnem em Maricá
Maricá vai ser ponto central 

das culturas indígenas durante 
esta semana. Com apoio da Pre-
feitura de Maricá, e da Compa-
nhia de Desenvolvimento de 
Maricá (Codemar), por meio 
da Biotec Maricá, representan-
tes dos povos originários basea-
dos na Costa Verde estarão na 
cidade, reunidos com indígenas 
locais e representantes de povos 
que vivem em outras regiões da 
América do Sul para o “VI Se-
minário Internacional América 
Indígena”, que será realizado na 
quinta-feira (09). A atividade é 
organizada  pela Universidade 
Federal Rural do Rio de Janeiro 
(UFRRJ), Universidade do Es-

tado do Rio de Janeiro (UERJ) 
e pela Secretaria Estadual de 
Saúde.

Educação e pesquisa
Os integrantes de aldeias 

localizadas nas cidades de An-
gra dos Reis e Paraty começam 
a chegar a Maricá ainda nesta 
terça-feira (07/11) e ficarão 
acomodados na aldeia Ka’aguy 
Hovy Porã (Mata Verde e Bo-
nita), em São José do Imbassaí. 
No mesmo dia, estudantes das 
universidades envolvidas vão se 
reunir na conclusão do curso 
Jornada Educativa Sobre Saúde 
Indígena, no campus da Univer-
sidade de Vassouras, em Maricá.

A Biotec Maricá tem, den-
tro do projeto Farmacopeia 
Mari’ká, a meta de disseminar 
na sociedade e entre os profis-
sionais de saúde os conheci-
mentos de povos tradicionais 
sobre plantas e ervas medici-
nais e fitoterápicas. É através 
deste projeto que a empresa 
apoia a iniciativa, juntamente 
com a estrutura da Prefeitura 
de Maricá.

Cúpula indígena
Entre o final do dia 07 e o 

durante o dia 08 haverá uma 
reunião fechada entre as lide-
ranças de cada povo. O “En-
contro de Pajés e Detentores de 

Conhecimentos Tradicionais 
do Estado do Rio de Janeiro” 
acontecerá na própria aldeia e 
contará com conversas e rituais 
restritos aos povos envolvidos.

O “VI Seminário Inter-
nacional América Indígena” 
acontece no dia 09, na sede do 
Instituto Darcy Ribeiro, vin-
culado à Prefeitura de Maricá. 
O objetivo do encontro é esti-
mular o diálogo intercultural e 
as trocas solidárias entre o sa-
ber tradicional e o saber cien-
tífico, visando a avançar em 
políticas públicas voltadas ao 
reconhecimento dos direitos 
de cidadania das comunidades 
fluminenses.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Rio sedia evento mundial 
de cidades inclusivas
Conferência acontece na Cidade das Artes e vai até quarta-feira

O prefeito do Rio, Eduardo 
Paes, participou da abertura da 
22ª Conferência do Observató-
rio Internacional Democracia 
Participativa (OIDP), nesta se-
gunda-feira (6), na Cidade das 
Artes. A conferência reúne até 
quarta-feira (8) representantes 
e participantes de municípios 
de todos os continentes. Além 
do chefe do executivo munici-
pal, que é presidente do OIDP 
em 2023, o evento contou com 
as presenças do prefeito de Gre-
noble e copresidente do OIDP, 
Éric Piolle, e do secretário geral 
do OIDP, Marc Serra. A rede 
articula mais de mil cidades de 
todo o mundo.

“Essa é a quarta vez que 
a conferência é realizada no 
Brasil, a primeira no Rio de 
Janeiro. Essa conferência abre 
um importante espaço para dis-
cussões em torno da democra-
cia participativa, com objetivo 
comum de construirmos cida-
des mais diversas, inclusivas e 
transparentes. Ela lança o desa-
fio de estreitarmos ainda mais 
as relações entre governantes e 
governados, entre governos e a 
sociedade, entre política e cida-

dania. Nas cidades, nós gover-
nantes estamos mais próximos 
dos cidadãos. Como cidade 
global e no próximo ano capi-
tal do G20, o Rio vai trabalhar 
incansavelmente em defesa da 
ação local como solução para 
os principais desafios globais, 
da erradicação da pobreza ao 
enfrentamento das mudanças 
climáticas. Desejo a todos, ao 
longo desses próximos dias, 

excelentes discussões, e tenho 
a confiança e a certeza de que 
vamos conseguir avançar em 
soluções perenes que reflitam 
a nossa agenda comum para a 
construção de uma sociedade 
mais justa, livre, igualitária e 
sustentável”, afirmou Paes.

Durante a conferência, será 
lançada a 2ª edição do Mapa da 
Mulher Carioca, que investiga 
áreas e atributos ligados à atua-

ção da administração pública 
buscando auxiliar a formula-
ção de políticas públicas. O 
trabalho mapeia as necessida-
des das mulheres da cidade do 
Rio, com o levantamento de 
uma série de indicadores que 
possibilitam comparar dados e 
verificar as diferenças e as desi-
gualdades de gênero, raças, ge-
rações e territórios na capital 
fluminense.

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

Mais de mil cidades vão debater medidas para deixar locais mais inclusivos socialmente

Prefeitura com 
975 oportunidades

A Secretaria Municipal de 
Trabalho e Renda divulga, nesta 
semana, 975 vagas de emprego 
nas suas empresas parceiras, sen-
do 633 postos para trabalhadores 
em geral e 312 para pessoas com 
deficiência, em diversas áreas.

“As vagas temporárias aber-
tas no comércio já voltadas para 
as festas de fim de ano estão a 
todo vapor, oferecendo oportu-
nidade de recolocação rápida a 
quem está sem vínculo ou sonha 
ingressar no mercado. Destaco 
oportunidades para auxiliar de 
estoque, assistente de vendas e 
caixa de loja para temporários 
do varejo na Ilha do Governa-
dor e com outras possibilidades 
de alocação”, assinala o secretá-
rio Everton Gomes.

Os candidatos podem se 

inscrever de forma online, em 
link no site da secretaria. Quem 
não possui fácil acesso à internet 
deve se dirigir a um dos sete pos-
tos da Central do Trabalhador: 
Centro (Av. Presidente Var-
gas, 1.997, no CIAD); Campo 
Grande (Rua Coxilha, s/nº); 
Engenho Novo (Rua Vinte 
Quatro de Maio, 931); Ilha do 
Governador (Estrada do Dendê, 
2.080); Jacarepaguá (Av. Gere-
mário Dantas, 1.400, salas 172 
e 173); Santa Cruz (Rua Lopes 
de Moura, 58) e Tijuca (Rua 
Camaragibe, 25), das 8h às 16h, 
com RG, CPF, PIS e currículo 
para fazer a inscrição.Pessoas 
com deficiência têm a opção de 
enviar o currículo para o e-mail 
(vagaspcd.smte@gmail.com) 
ou comparecer ao CIAD.

encontro debate a 
segurança cibernética

No dia 9 de novembro, 
quinta-feira, às 9h, acontecerá 
o evento Sophos Coffee Talks. 
A iniciativa promoverá um en-
contro entre empresários do 
setor de TI e interessados pelo 
assunto de Cibersegurança, em 
um bate papo sobre O Futuro 
da Segurança Cibernética, no 
Spaces, dentro da galeria do 
Teatro Riachuelo, na Cinelân-
dia, Centro do Rio. A entrada é 
gratuita. Há limitação de vagas.  
Inscrições pelo Sympla.

A iniciativa é das empresas 
Ingram Micro, Sophos e SN 
Informática, e na ocasião os 
participantes poderão conhe-
cer mais sobre soluções e estra-
tégias de licenciamento para 
obter segurança cibernética em 
seu ambiente de trabalho.

De acordo com Luiz Mau-
rício Barcelos, CEO da SN In-
formática, empresa especialista 
em soluções tecnológicas que 
representa a Sophos Inc fabri-
cante mundial de produtos de 
cibersegurança, é importante 
trazer ao público ações e trocas 
de experiências, que debatam 
o tema sobre segurança, visto 
atualmente, todos estão fazendo 
uso da tecnologia, seja em arqui-
vamento, compartilhamento de 
dados, e muitos outros.

Ele relata que existem gran-
des empresas, que ainda não têm 
em suas rotinas um profissional 
para identificar riscos, vulnera-
bilidades e ameaças no contexto 
da segurança da informação, de 
acordo com as normas e legisla-
ções vigentes. 

Histórias de águas misteriosas
Desde 2018, o parque Rio Water Planet não está mais operando

Por Lucas Costa

O verão carioca se apro-
xima, trazendo consigo uma 
onda de nostalgia para os cario-
cas e visitantes da Cidade Ma-
ravilhosa. Uma lembrança im-
ponente paira sobre o cenário 
de entretenimento do Rio de 
Janeiro, o saudoso parque aquá-
tico Rio Water Planet, situado 
no bairro de Vargem Grande. 
Este oásis aquático ofereceu 
mais de 40 atrações que iam de 
emocionantes tobogãs a serenas 
piscinas, atraindo aventureiros 
e tranquilos igualmente. No en-
tanto, em 2018, seu destino to-
mou um rumo sombrio, quan-
do uma decisão judicial selou 
seu trágico destino. No dia 16 
de agosto de 2018 a Justiça de-
terminou o despejo do parque 
que encerrou definitivamente 
as atividades em 04 de Outubro 
do mesmo ano.

A história

Criado em 1998 por Clei-
ton Menezes, o Rio Water Pla-
net ocupava uma extensa área de 
400 mil metros quadrados aos 
pés do imponente Maciço da 
Pedra Branca, no bairro de Var-
gem Grande. O parque conquis-

tou renome por suas atrações 
diversificadas, que incluíam to-
bogãs vertiginosos, piscinas de 
ondas serenas, rios preguiçosos e 
corredeiras emocionantes. 

Acidentes

No dia 1º de fevereiro de 
2001, um acidente deixou dez 
pessoas feridas, depois que um 
teleférico caiu. Uma vistoria 
preliminar feita por peritos da 
Defesa Civil municipal consta-
tou que o cabo saiu da roldana. 

De acordo com a direção do 
parque, o acidente aconteceu 
porque dois rapazes balança-
vam as cadeiras, o que fez com 
que uma delas se prendesse na 
torre de sustentação.

Em 2011, o eletricis-
ta Felipe Gonçalves e Silva 
morreu em 26 de março, ao 
receber uma descarga elétri-
ca, enquanto fazia manuten-
ção de rotina num refletor. 
O parque estava fechado na 
hora do acidente.

Possível retomada 

Em 2014, 3ª Vara Cível 
da Barra da Tijuca determi-
nou o despejo do Rio Water 
Planet, e foi cumprido em 16 
de agosto. Em 4 de outubro, 
o parque encerrou definitiva-
mente as atividades. Embora 
rumores sobre sua reabertura 
tenham circulado em 2021, o 
empreendimento permanece 
em silêncio, com suas piscinas 
vazias e sua história esperando 
ser reescrita. 

Divulgação

Atração contava com mais de 40 atividades, dentre piscinas, corredeias e toboáguas.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

CORREIO CARIOCA

O selo Conservação

No dia 27 de outubro, o júri 

internacional do Progra-

ma Bandeira Azul conce-

deu o certificado à equipe 
do Projeto de Educação 

Ambiental “Sua Praia Seu 

Ambiente” e aos parceiros 

do projeto, nas praias da 

Reserva e Prainha, na Bar-

ra da Tijuca, Zona Oeste 

da cidade do Rio de Janei-

ro, coordenados pela Pre-

feitura Municipal do Rio 

de Janeiro, por meio da 

Secretaria Municipal de 

Ambiente e Clima da Ci-

dade. As bandeiras foram 

hasteadas nas praias, nes-

te último sábado, dia 4 de 

novembro, dando início a 

temporada 2023/2024. O 

subprefeito da Barra, Re-

creio e Vargens, Raphael 

Lima, celebrou a certi-

ficação, por constatar o 
trabalho nas duas praias 

de serem sustentáveis e 

preocupadas com o meio 

ambiente, favorecendo o 

turismo na região.

O Selo Bandeira Azul repre-

senta uma homenagem 

ao compromisso inaba-

lável dessas praias com a 

preservação ambiental, 

educação, segurança e tu-

rismo sustentável em sua 

gestão. Entre janeiro e ou-

tubro, mais de 170 ações de 

educação ambiental foram 

promovidas, além da coleta 

de aproximadamente 330 

quilos de resíduos.

Vale ressaltar que as 

praias estão em duas Uni-

dades de Conservação de 

Proteção Integral da Pre-

feitura: o Parque Natural 

Municipal da Prainha e o 

Parque Natural Municipal 

Nelson Mandela. Essa dis-

tinção ressalta o compro-

metimento contínuo com 

a preservação da nature-

za e o fomento do turismo 

sustentável na região.

Subprefeitura da Barra, Recreio e Vargens

Selo Internacional reconhece as melhores praias.

POR MARCELO PERILLER

Bandeira Azul hasteada 
na Prainha e na Reserva

Mortandade de tartarugas 
assusta moradores da Barra

Ressaca

Obras BRT

Comlurb

Trânsito

A ONG Instituto Núcleo 

Maré lançou um alerta o 

aumento da mortandade 

de tartarugas marinhas 

no Canal da Joatinga, na 

Barra, devido a atropela-

mentos por embarcações 

e motos aquáticas. Em 

outubro, foram registra-

das cinco mortes, com 

muitas tartarugas muti-

ladas e com seus cascos 

quebrados.

A Prefeitura do Rio disse 

que a Secretaria de Meio 

Ambiente e Clima é res-

ponsável por fiscalizar 
atividades prejudiciais ao 

meio ambiente e a pes-

ca ilegal. Já a Capitania 

dos Portos do Rio informa 

que, até o momento, não 

foi acionada sobre o cita-

do fato, mas que dispõe 

de uma equipe de Inspe-

ção Naval no canal.

A Comlurb está atuando 

na limpeza da orla do Le-

blon, após a forte ressaca 

que atingiu a ciclovia, o 

calçadão e chegou aos 

prédios da Avenida Del-

fim Moreira. A empresa 
mobilizou 70 garis. A areia 

está sendo devolvida à 
praia, e os tratores esteira 

farão o nivelamento.

Com o fim das obras de 
concretagem da pista do 

BRT Transoeste na região 

da Barra e do Recreio, al-

gumas modificações no 
trânsito serão realizadas, 

com o fechamento do re-

torno do Megabox e cru-

zamento da Avenida das 

Américas pela Avenida 

Francisco Leta. 

Outras equipes da com-

panhia também estão fa-

zendo a remoção de lixo 

de maré nas praias da 

Zona Sul, do Flamengo a 

São Conrado, com 15 tra-

tores de praia, e nas areias 

da Barra da Tijuca e do 

Recreio dos Bandeirantes, 

com 23 garis e apoio de 

sete tratores de praia.

Além disso, o retorno do 

Américas Shopping e o 

cruzamento na Avenidas 

das Américas pela Estra-

da Benvindo de Novaes. 

Com isso, serão abertos 

dois novos retornos: um 

no sentido Recreio, na es-

tação BRT Gilka Machado 

e outro sentido Barra, na 

estação BRT Gláucio Gil.  

Reprodução

Cinco animais foram encontrados sem vida em outubro
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Festival Magé de muitas 
Culturas é destaque na cidade

Prefeito de Nova Iguaçu não 
atende ninguém

CORREIO DA BAIXADA 

Não atende 2 Outros tempos

Festival Literário

Novembro Azul

Cidade limpa

Mães e gestantes

No último final de sema-
na, o Complexo de Esporte 
e Lazer Lamarca, foi palco 
para a abertura do Festival 
Magé de muitas Culturas, 
marcando as comemorações 
pelo Dia Nacional da Cultu-
ra. Este evento, que se esten-
deu por três dias (03,04 e 05 
de novembro), ofereceu uma 
programação rica e diversifi-
cada que incluiu teatro, mú-
sica, exposições de artistas 

locais, feira de artesanato e 
de alimentos da região, re-
fletindo o colorido mosaico 
cultural do município.

O festival abriu com ofici-
nas interativas como a de Pole 
Dance, com Thamires Ventura, 
e de teclado, com Magno An-
drade, permitindo um envolvi-
mento direto do público com 
as artes. A noite ainda contou 
com apresentações musicais e 
de dança.

A coluna nos últimos dias 
vem destacando o estado de 
absoluta letargia do prefeito de 
Nova Iguaçu, Rogério Lisboa, 
em vários setores da admi-
nistração pública municipal. 
Convencido de uma certa po-
pularidade, ele não é visto pela 
cidade, principalmente nas 
regiões periféricas,  que mais 
necessitam da atenção do go-
verno municipal (como o cor-
redor da Estrada de Madureira, 
por exemplo). Pessoalmente, 
Rogério não é encontrado. 

E se tentarem através de um 
simples telefonema? Piorou! 
O prefeito não atende, de jeito 
nenhum! Parece que na terra 
dos dourados laranjais, o sono 
continua profundo. Tanto por 
parte do prefeito Lisboa, quan-
to de sua equipe. Mais preci-
samente da atual secretária de 
Infraestrutura do município, 
Cleide Moreira, que assim 
como Rogério, faz pouco caso 
das principais necessidades do 
povo que mais precisa. A letar-
gia municipal continua!

O Sepe Nova Iguaçu, ca-
tegoria composta pelos profis-
sionais da Educação do muni-
cípio, também é um exemplo 
da incapacidade de diálogo do 
prefeito Lisboa. Ao Correio da 
Baixada, a diretora da institui-
ção, Samanta Pereira, declarou 
que ‘’desde 2018, Lisboa não 
atende a categoria, para o avan-
ço de pautas na Educação’’.

O comportamento de in-
diferença do prefeito Rogério 
Lisboa, no penúltimo ano 
de governo, é bem diferente 
do popular período eleitoral. 
Durante a campanha, foi uma 
enxurrada de beijos, abraços e 
promessas. Depois do processo 
eleitoral, ocorreu uma transfor-
mação abrupta, que não é nada 
salutar para o município. 

Belford Roxo abriu na ma-
nhã desta segunda-feira (06), 
o Festival Literário da Baixada 
Fluminense (FLIC-Baixada), 
em frente à sede da Prefeitura. 
A deputada federal e primei-
ra-dama, Daniela Carneiro, 
participou da cerimônia de 
abertura, ao lado de diversas 
autoridades do município de 
Belford Roxo. 

A prefeitura de Duque 
de Caxias abre na próxima 
quarta-feira (08), a campanha 
Novembro Azul, com o tema 
“O homem que se cuida é um 
homem de atitude”. A abertura 
da Campanha será realizada na 
Fazenda Paraíso, o maior cen-
tro de recuperação de depen-
dentes químicos do país, locali-
zado no distrito de Xerém.

A Prefeitura de Itaguaí, 
através da  Secretaria de Ordem 
Pública, realizou na última se-
mana, serviços de conservação 
no bairro do Engenho.  O tra-
balho de limpeza urbana con-
tou com roçagem e varrição de 
grama. Para solicitar o serviço, 
o morador deve fazer contato 
com a secretaria pelo telefone 
3782-9000 - ramal 2774.

Um encontro mensal de 
mães e gestantes aconteceu no 
último dia 25 de outubro, no 
CRAS Banco de Areia, em 
Mesquita.  No total, o espaço 
reuniu 31 mulheres, entre grá-
vidas e puérperas. O evento 
ainda contou com a presença 
de representantes da Secretaria 
Municipal de Saúde, reforçan-
do a importância da iniciativa.

Divulgação

Divulgação

Várias expressões artísticas fizeram parte do Festival

Rogério Lisboa vira as costas para quem o procura

Saúde: Caxias promove 
mutirão de doação de sangue 

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, através da Secretaria 
Municipal de Saúde, em par-
ceria com o Hemorio, convo-
ca os doadores para mais um 
mutirão de coleta de sangue, 
que será realizado na próxima 
sexta-feira, 10 de novembro, 
no Hospital Municipal Dr. 
Moacyr Rodrigues do Carmo 
(HMMRC).

A campanha para doação de 
sangue acontece, das 10h às 16h, 
no auditório do Hospital, e está 
aberta a todos os voluntários ap-
tos a doar. A Secretaria Munici-
pal de Saúde alerta aos doadores 
que é obrigatória a apresentação 
de documento de identificação 
com foto. O Hospital Munici-
pal Dr. Moacyr Rodrigues do 
Carmo fica na Rodovia Washin-
gton Luiz, 3.200.

Para doar sangue é preciso ter 
entre 16 e 69 anos, pesar, no mí-
nimo 50 kg, estar bem de saúde 
e portar um documento de iden-
tidade oficial com foto. Jovens 
com 16 e 17 anos só podem doar 
sangue com autorização dos pais 
ou responsáveis legais. Devem 
portar ainda um documento de 
identidade do responsável. Não 
é necessário estar em jejum, ape-
nas evitar alimentos gordurosos 

nas quatro horas que antecedem 
a doação e não ingerir bebidas 
alcoólicas 12 horas antes. Pessoas 
com doenças transmissíveis, mu-
lheres grávidas ou amamentando 
e usuários de drogas não podem 
doar sangue. Além disso, quem 
foi infectado pela Covid-19 pode 
doar somente após 10 dias do 
desaparecimento dos sintomas. 
Quem já recebeu a vacina pode 
doar após sete dias da aplicação 
(48h em caso de Coronavac).

Mutirão será realizado no auditório do Hospital Moacyr do Carmo
Reprodução/Redes Sociais

Hospital Municipal Dr. Moacyr Rodrigues do Carmo, na Rodovia Washington Luiz
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POR CARLOS MARTINS

Com o enredo “Nosso Des-
tino É Ser Onça”, dos carnava-
lescos Gabriel Haddad e Leo-
nardo Bora, a escola de samba 
Acadêmicos do Grande Rio vai 
realizar seu primeiro ensaio téc-
nico no próximo domingo (12), 
na Avenida Brigadeiro Lima e 
Silva. A exemplo dos anos an-
teriores, os ensaios de rua, que 
atraem milhares de moradores 
e simpatizantes da agremiação, 
contarão com apoio da Prefei-
tura de Duque de Caxias, que 

mobiliza várias Secretarias Mu-
nicipais e demais órgãos para 
suporte na segurança, saúde e 
serviços públicos.

Os ensaios vão começar 
sempre às 19h, com concentra-
ção dos componentes e ritmis-
tas em frente ao supermercado 
Carrefour. O último ensaio téc-
nico será no dia 03 de fevereiro.

O presidente da “verde-ver-
melho-e-branco”, campeã do 
carnaval de 2022, Milton Pe-
rácio, disse que sua agremiação 

será a quarta a desfilar no dia 11 
de fevereiro, no Sambódromo, 
pelo Grupo Especial. “Vamos 
apresentar um belíssimo desfile 
e sacudir as arquibancadas”, ga-
rantiu o sambista.

Os ensaios da Grande Rio 
estão programados para os se-
guintes dias:

Domingos: 12/11; 03/12; 
10/12 e 17/12.

Sábados: 06/01; 13/01; 
20/01 e 03/02.

No ano de 2022, o muni-

cípio de Caxias ficou em festa, 
pois a Acadêmicos do Grande 
Rio conquistou seu 1° título do 
Grupo Especial, através do  en-
redo ‘Fala Majeté! Sete Chaves 
de Exu’, também comandado 
pelos carnavalescos Gabriel 
Haddad e Leonardo Bora, le-
vantando a bandeira contra a 
intolerância religiosa, home-
nageando a divindade presente 
nas religiões de matriz africana 
que faz a ponte entre os huma-
nos e os Orixás.

Grande Rio vai promover ensaio de rua

O prefeito de Belford 
Roxo, Wagner do Santos 
Carneiro, o Waguinho, as-
sinou o decreto 5.889, regu-
lamentando as atividades da 
Guarda Municipal de acordo 
com o que determina a Lei 
Federal 13.022/2014. Um 
dos pontos a se destacar é que 
o decreto concede segurança 
jurídica aos agentes, além de 
propiciar a implantação do 
Estatuto da Guarda Munici-
pal e conseguir recursos com 
o Governo Federal.

Ao defender a regulamen-
tação da Guarda Municipal 
na Câmara, o prefeito Wa-
guinho discorreu sobre a im-
portância da corporação para 
o município e destacou que o 
interesse coletivo deve preva-
lecer sobre o individual. “Es-
tamos nos adequando à Lei 
13.022/2014 para que possa-
mos também nos modernizar-
mos e podermos assinar con-
vênios pra cursos periódicos 
de qualificação aos agentes, 
além de buscarmos recursos 
com o Governo Federal para 
que a segurança municipal 
evolua sempre”, argumentou 
o prefeito, destacando que, 
antes de assinar o decreto (que 
tem previsão constitucional), 
enviou à Câmara uma mensa-
gem sobre a regulamentação 
da Guarda Municipal.

Porém, vereadores que in-
tegram a  oposição ao gover-
no municipal, bateram o pé e 
não aprovaram a matéria. 

Belford Roxo 
regulamenta 
Guarda 
Municipal

O Dia Municipal da Cul-
tura foi celebrado no último 
sábado (04), no Paço Munici-
pal de Japeri.

A Orquestra Sinfônica Bra-
sileira foi a atração mais espera-
da, mas antes, o coral do Proje-
to Conexões Musicais, com a 
participação de alunos da cida-
de, encantou a todos.

A celebração realizada pela 
Prefeitura, por meio da Secre-
taria Municipal de Cultura, 
iniciou com apresentações das 
Bandas Império Dumont, Ban-
da Crioula, Capoeira Cultura 
popular, Cia Movidança, Ni-
nho dos Cobras e da cantora 
Tati Monsores.

Um dos momentos mais 
emocionantes foi a apresen-
tação do coral formado por 
estudantes de escolas públicas 
com a participação de alunos 
das Escolas Municipais Pedra 
Lisa e Frei Maurício Viann, que 
participam do Projeto Cone-
xões Musicais, que agrega um 
total de 150 estudantes dos 

municípios de Japeri, Duque 
de Caxias, Paracambi, Nova 
Iguaçu e Queimados, que têm 
a oportunidade de aprimorar 
seus conhecimentos com ins-
trumentistas da OSB.

A Prefeita Dra. Fernanda 
Ontiveros prestigiou todas as 
apresentações e parabenizou 
a orquestra, sob a regência 
do maestro Anderson Alves. 

“Quero parabenizar todos 
os artistas locais da nossa ci-
dade. Em especial, a todos os 
integrantes da Orquestra Sin-
fônica Brasileira, juntamen-
te com o coral do Conexões 
Musicais, onde jovens da rede 
pública de Japeri participam, 
o que me deixa bastante orgu-
lhosa. Viva a cultura da Baixa-
da Fluminense!’’

 dia da Cultura em Japeri
Divulgação

O evento aconteceu no sábado (04) , no Paço Municipal

As obras de construção da 
nova Estação de Tratamento de 
Água (ETA) Tinguá, em Nova 
Iguaçu, seguem avançando. Na 
próxima quinta-feira (9/11), 
a Cedae realiza mais uma eta-
pa das intervenções. Das 8h 
às 16h, o sistema passará por 
testes operacionais que podem 
causar redução da produção de 
água. A concessionária Águas 
do Rio, responsável pela distri-

buição de água no município, 
já foi comunicada a respeito da 
ação.

Com investimento de R$ 
28 milhões, o sistema vai bene-
ficiar mais de 150 mil pessoas 
na região. A nova unidade vai 
tratar até 650 litros de água por 
segundo, além de contar com 
tecnologia de microfiltração 
e operação automatizada, que 
possibilita o monitoramento 

em tempo real de todas as eta-
pas do tratamento. A previsão 
é que as obras sejam concluídas 
em dezembro deste ano.

A ETA Tinguá faz parte do 
Sistema Acari, composto por 
cincos represas (São Pedro, Rio 
d’Ouro, Tinguá, Xerém e Man-
tiquira) que abastecem Belford 
Roxo, Duque de Caxias, Nova 
Iguaçu, São João de Meriti e 
parte do Rio de Janeiro.

Obras na ETa Tinguá

SERVIÇO:
“Mutirão para Doação de Sangue no Hospital Dr. 
Moacyr Rodrigues do Carmo”
Data: 10/11/2023 - Sexta-feira
Horário: 10h às 16h
Local: Auditório do Hospital Municipal Dr. Moacyr 
Rodrigues do Carmo (Rodovia Washington Luiz, 
3.200).
A secretaria Municipal de Saúde de Duque 
de Caxias ressalta a obrigatoriedade da 
apresentação de documento original com foto.
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Protetores cobram ações da Cobea
Por gabriel Rattes*

O site oficial da Coorde-
nadoria de Bem-Estar Animal 
(COBEA) de Petrópolis agora 
possui um espaço para adoção 
de animais e para encontrar os 
tutores de animais perdidos. 
Segundo a protetora animal, e 
participante da ONG Somos 
Todos Protetores, Virgínia Pe-
reira, a iniciativa é louvável, 
mas afirma que não é o suficien-
te para ajudar na causa. “Divul-
gar as fotos dos animais no site 
irá ajudar, mas tem muitas ou-
tras coisas a se fazer. Principal-
mente as feiras de adoção, com 
critério”, disse.

Ainda segundo a protetora, 
a ONG possui hoje 25 gatos e 
68 cães resgatados, e por conta 
da queda nas doações, não estão 
podendo receber mais animais. 
“Cada vez mais as pessoas estão 
abandonando. Mesmo com 
projetos de castração, você tem 
uma quantidade enorme de fi-
lhotes na rua”, explicou. “O que 
a gente realmente precisa é uma 
legislação que seja cumprida. 
Que tenha uma punição para 
aqueles que abandonam ani-
mais de rua”, enfatizou.

A entidade filantrópica Dog’s 
Heaven cuida de aproximada-
mente 350 cães abandonados. 
“Deixamos de resgatar pelo 
menos uns 20 a 30 pedidos que 
chegam por semana por não ter-
mos mais espaço nem condições 
financeiras”, disse a voluntária 
Márcia Coelho Netto. Neste 
próximo domingo (12). a Dog’s 
Heaven realizará uma feira de 
adoções, que contará com o Ba-
zar Pet, com o objetivo de arreca-
dar fundos. Será realizada na Rua 
16 de Março, a partir das 10h.

O presidente do Grupo de 
Assistência e Proteção aos Ani-
mais (GAPA), Carlos Eduardo 
Pereira, explica que uma das 
medidas mais eficientes para 
diminuir a quantidade de ani-
mais abandonados, é através de 
eventos de castração em massa 
e com regularidade. “Outro 
ponto é a questão da identifica-
ção dos tutores e se faz através 
da aplicação dos microchips. 
Hoje, a prefeitura de Petrópolis 
só utiliza em animais castrados 
em seus programas”, disse.

Carlos afirmou que o Con-
selho Municipal de Promoção e 
Defesa dos Animais (Comupa) 
sugeriu à Vigilância Ambiental 

que ampliasse o cadastramen-
to por microchips em animais, 
para também aqueles que são 
vacinados em campanhas de 
prevenção à raiva. “Com isso, 
teria uma condição e um cadas-
tro ampliado dos animais den-
tro do município”, completou.

Outro ponto levantado 
pelo presidente do GAPA é a 
necessidade de serem aplica-
das punições aos tutores que 
abandonam os animais em vias 
públicas. “Todo ser vivo, que 
tem sentimentos, que tem vida 
própria, merece respeito tanto 
quanto qualquer ser humano. 
Nós não podemos admitir ne-
nhum tipo de maus tratos, seja 
ele o animal que for”, enfatizou.

Castrações
A prefeitura atualmente 

utiliza de empresas terceiriza-
das para realizar o atendimento 
com o castramóvel. Ainda se-
gundo o presidente do GAPA, 
o castramóvel não é a melhor 
opção para atender a população. 
“Causa uma certa limitação de 
deslocamento. Por mais que o 
tutor esteja baseado nas proxi-
midades do castramóvel, nem 
sempre ele consegue chegar até 

o atendimento”, afirmou, tam-
bém sugerindo a utilização de 
um sistema de busca ativa. No 
qual, o município disponibili-
zaria o agendamento e iria até 
o local buscar os animais. Então 
após realizado o procedimento, 
o animal seria devolvido ao tu-
tor. “A gente sabe que isso é mui-
to mais complicado, mas é uma 
opção, principalmente para as 
comunidades”, completou.

Prefeitura
A Coordenadoria de Bem-

-Estar Animal (Cobea) da pre-
feitura informou que, em 2023, 
resgatou cerca de 20 animais. 
Desses, 5 já foram adotados. 
“Além disso, fora a adoção via 
site da prefeitura (www.petro-
polis.rj.gov.br), a Cobea pro-
move também as feiras de ado-
ção, em parceria com as ONGs 
da cidade. São de 2 a 3 feiras 
por mês”, disse. Ainda segundo 
o município, em 2023, foram 
mais de 50 animais adotados 
nessas feiras.

Não obtivemos resposta da 
Administração Municipal acerca 
da ampliação do sistema de iden-
tificação através de microchips.

*Estagiário

Por Raphaela Cordeiro

No último dia 30 de outu-
bro, a Prefeitura de Petrópolis 
havia marcado um pregão para 
a contratação de empresa espe-
cializada para realizar a capta-
ção de recursos da programação 
cultural, decoração e estrutura 
do Natal Imperial deste ano. 
Porém, o pregão foi deserto. 
Uma nova licitação está marca-
da para o dia 10 de novembro, 
há apenas 20 dias do início da 
festa, marcada para o dia 30 de 
novembro, até o dia 07 de ja-
neiro de 2024.

O valor total do pregão é 
de R$ 50 mil. A empresa terá 
apenas 20 dias para contratar 
atrações artísticas, estruturas 
e serviços definidos pelo Ins-
tituto Municipal de Cultura 
(IMC). A empresa deve ga-
rantir a montagem de palcos, 
tendas, camarins, banheiros 
químicos, sonorização, entre 
outros serviços, que devem 
estar instaladas e prontas com 

cinco dias de antecedência da 
abertura do Natal Imperial.

De acordo com a Prefeitu-
ra de Petrópolis, o objetivo do 
pregão é contratar já neste ano 
a empresa que será responsável 
pelas duas edições, incluindo 
a de 2024. No ano que vem, 
a festa está programada para 
acontecer entre os dias 29 de 
novembro de 2024 a 05 de ja-

neiro de 2025. O pregão do dia 
10 de novembro acontecerá na 
modalidade maior lance total 
ofertado.

História se repete
No ano passado, Petrópolis 

também passou sufoco para a 
realização do Natal Imperial no 
governo Bomtempo. Doze dias 
após o início da festa, alguns 

enfeites ainda não estavam 
montados. Naquele ano, já du-
rante a festa, havia monumen-
tos sem iluminação.

No ano passado, o con-
trato com a empresa Imperial 
Soluções Elétricas LTDA, foi 
realizado no dia 14 de novem-
bro. O valor total foi de quase 
R$ 3 milhões, para o serviço 
de instalação, manutenção e 
desmontagem das luzes do Na-
tal Imperial. De acordo com o 
contrato, a empresa deveria rea-
lizar a montagem até 10 horas 
antes da abertura oficial, o que 
não aconteceu.

Um dos símbolos do Na-
tal Imperial, a árvore de 20 
metros da Praça da Liberda-
de, não havia chegado nem 
na metade, doze dias após o 
início da festa. O túnel de 
luz que é montado na Rua 16 
de Março, também não havia 
sido montado.

A Prefeitura foi questiona-
da, mas até o fechamento desta 
edição não houve resposta.

atraso nas licitações do natal imperial
Raphaela Cordeiro

Em 2022, festa começou com montagem pela metade

Inelegibilidade de Bomtempo
STJ negou pedido da defesa e manteve sentença condenatória

Por Wellington Daniel

Um processo do prefeito 
Rubens Bomtempo (PSB) ga-
nhou uma nova movimentação 
no Superior Tribunal de Justi-
ça (STJ) e que pode levá-lo à 
perda dos direitos políticos e, 
consequentemente, à inelegi-
bilidade. O ministro Herman 
Benjamin negou um pedido 
da defesa quanto uma ação res-
cisória que pede a anulação de 
uma sentença que o condenou 
por improbidade administra-
tiva. Agora, o futuro político 
do chefe do Executivo depende 
de outra decisão, esta, vinda do 
Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJ-RJ).

O advogado Frederico Ga-
zolla, com quem o Correio con-
versou, explica que Bomtempo 
entrou com uma ação rescisó-
ria questionando uma senten-
ça que o tornou inelegível. O 
prefeito conseguiu vitória na 
primeira instância e o proces-
so caminhou até o STJ. Então, 
com a última decisão de Benja-
min, foi mantida a sentença que 
tirou a possibilidade de eleição 
do chefe do Executivo.

“Mas essa sentença também 
foi anulada, a partir de uma de-

cisão judicial, que vem sendo 
questionada pelo Ministério 
Público em segundo grau, no 
Tribunal de Justiça”, explicou o 
advogado.

Com essa pendência no Tri-
bunal de Justiça e o trâmite do 
processo, a saída de Bomtem-
po do cargo de prefeito não é 
imediata. Além disso, a defesa 
também tem a possibilidade de 
recorrer, caso entenda que este 
é o melhor caminho.

“Ele não vai sair de imedia-
to. Essa decisão ainda vai ter 
que ser analisada pela Justiça 
Eleitoral, não é uma coisa de 
efeito imediato”, afirmou Ga-
zzola, apontando que acredita 
que, por se tratar de um proces-
so pessoal de Bomtempo, quem 
assumiria é o vice, Paulo Mus-
trangi (PT).

Se o processo não for con-
cluído, corre o risco de acon-
tecer novamente como foi nas 

eleições de 2020, quando Bom-
tempo concorreu sub judice e 
só pôde assumir o cargo efeti-
vamente após quase um ano. 
Caso o processo tenha uma 
conclusão anterior ao período 
eleitoral, o atual prefeito estará 
fora do jogo.

“Juridicamente falando, ele 
pode ter a possibilidade da ine-
legibilidade em definitivo, e aí 
o TRE não faz o registro dele 
para a reeleição. Ele fica fora da 
corrida. Isso dependendo se o 
processo for concluído até lá”, 
disse o advogado.

O Correio Petropolitano 
tentou contato com o prefeito 
Rubens Bomtempo pela asses-
soria de comunicação da Prefei-
tura e por meio de uma das ad-
vogadas de defesa que aparece 
no processo. Até o fechamento, 
a reportagem não obteve retor-
no.

“Eleitoralmente falando, 
politicamente falando, cabe 
uma análise da sociedade como 
um todo. A gente teria, talvez, 
uma outra situação em que te-
nha um prefeito interino. E aí, 
tudo o que vivemos, podemos 
acabar vivendo mais uma vez. 
Tem um cenário de insegurança 
política”, concluiu Gazolla.

Reprodução

Bomtempo tenta reverter na Justiça ação que
o condena por improbidade administrativa

Frente Parlamentar de Prevenção
A Assembleia Legislati-
va do Estado do Rio de 
Janeiro instalou a Frente 
Parlamentar de Preven-
ção às Tragédias e em 
Defesa da Moradia Digna. 
O objetivo é criar diag-
nósticos da real situação 
dos municípios do estado 
em defesa civil e habita-
ção, elaborar políticas pú-
blicas para a prevenção 
de desastres e a proteção 
à vida, além de fiscalizar, 

contribuir e colaborar 
para definir estratégias 
de gestão perante a crise 
urbana e a crise climáti-
ca que atingem as cida-
des. O grupo é presidido 
pelo deputado Yuri Mou-
ra (Psol), e os deputados 
Dani Monteiro (PSOL), Ve-
rônica Lima (PT), Vinicius 
Cozzolino (União Brasil) e 
Carlos Minc (PSB), e ou-
tros parlamentares sig-
natários.

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

6 anos da cratera da BR-040

Contas aprovadas com 
ressalvas e recomendações

A Câmara Municipal de 
Petrópolis terá, nesta ter-
ça-feira, dia 7, data que 
marca os seis anos da 
abertura de uma cratera 
na região do Contorno, 
às margens da BR-040, 
audiência pública para 

discutir os impactos da 
concessão da Concer na 
comunidade. A audiência, 
convocada pela Comissão 
de Educação, Assistência 
Social e Defesa dos Direi-
tos Humanos, começa às 
18h30.

O Tribunal de Contas 
do Estado (TCE) pede à 
Prefeitura de Petrópolis 
que estabeleça procedi-
mentos de planejamen-
to, acompanhamento e 
controle de desenvolvi-
mento da educação bási-
ca do município para que 
sejam alcançadas as me-
tas do Índice de Desen-
volvimento da Educação 
Básica. Essa é uma das 
sete recomendações da-
das pelo Tribunal às con-
tas do prefeito Rubens 
Bomtempo, referente ao 
exercício de 2022. 
O acórdão, com base em 
relatório de responsa-
bilidade do conselheiro 
Márcio Pacheco, apon-
ta também para o não 
cumprimento da meta 

de Dívida Consolidada Lí-
quida estabelecida na Lei 
de Diretrizes Orçamentá-
rias, o que desrespeita a 
exigência do artigo 59, 
I, da Lei Complementar 
Federal nº 101/00.
O relatório referente às 
contas da atual gestão 
foram aprovadas por 
unanimidade no TCE, 
após terem sido pre-
viamente reprovadas 
devido a duas irregula-
ridades, mas que foram 
esclarecidas pela Pre-
feitura. Segundo o TCE, 
no exercício, foram apli-
cados percentuais de 
recursos acima do mí-
nimo estabelecido para 
a Saúde e Educação, 
como prevê a Constitui-
ção Federal. 

Divulgação 

Palácio Sérgio Fadel, sede da prefeitura de Petrópolis

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Ministra Margareth Menezes 
no Rock The Mountain

Novidade nesta edição 
do festival, o palco Coreto 
também serviu de palco 
da Área Talks, inaugurado 
com um bate-papo entre 
a cantora, compositora e 
atual Ministra da Cultu-
ra, Margareth Menezes e 
sua conterrânea baiana 
Majur, mediado pela pro-
dutora cultural Marcele 
Oliveira. O tema foi “Histó-
rias Vividas e Inventadas: 
o processo de composi-

ção autoral”. No debate, 
elas destacaram como o 
processo de composição 
musical é uma jornada 
fascinante que mescla 
experiências vividas e 
histórias inventadas. As 
artistas destacaram que 
compositores encontram 
inspiração em suas pró-
prias vivências e emoções, 
transformando esses sen-
timentos em músicas que 
ressoam com o público.

Táyna Sampaio

Ministra participou da Área Talks, no Palco Coreto
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Cobrança indevida de taxa de água
Por Leandra Lima* 

A concessionária Águas da 
Condessa, empresa responsável 
pelo abastecimento de água e 
tratamento de esgoto em Paraí-
ba do Sul, entrou com uma ação 
na Justiça, e conseguiu uma li-
minar para suspender os efei-
tos da lei nº 4.158 que proíbe 
a cobrança da taxa de religação 
de serviço de água, em caso de 
corte de fornecimento por falta 
de pagamento. Em julho deste 
ano, a lei foi aprovada primei-
ramente na Câmara Municipal, 
e em agosto, foi sancionada 
pelo Executivo. O projeto foi 

apresentado pelo vereador Léo 
Correia (Cidadania) com o in-
tuito de acabar com a taxa de 
religação cobrada pela conces-
sionária, que justificava tal ação 
baseada no contrato de conces-
são fechado entre a empresa e a 
Prefeitura.

Na época, o parlamentar 
explicou que, os moradores, 
por conta da situação econô-
mica, às vezes deixavam pas-
sar uma conta no valor de R$ 
100 e imediatamente a água 
era cortada pela empresa, e 
para que houvesse a religa-
ção, o cidadão devia pagar 
a taxa de quase R$300 pelo 

serviço. Léo Correia desta-
cou que a cobrança é abusiva 
e afeta o equilíbrio econô-
mico e social da população 
sul-paraibana, já que água é 
essencial para a vida.

O vereador informou que o 
corpo jurídico da Câmara e do 
gabinete do deputado estadual 
Yuri Moura (PSOL) estão em-
penhados em derrubar a limi-
nar, que suspende os efeitos da 
lei. “A luta não acabou e estamos 
tomando as medidas judiciais 
cabíveis para acabar com essa 
cobrança que encarece e pena-
liza duas vezes o cidadão mais 
humilde”, disse Léo Correia.

A concessionária Águas 
da Condessa já ingressou com 
medidas judiciais outras vezes 
este ano. A primeira foi para 
questionar a legalidade da lei 
4.159/2023 que proíbe a co-
brança da tarifa de esgoto sem 
comprovação de tratamento. 
Na ação, a empresa ressaltou 
que a cobrança da taxa de esgo-
to possui expressa previsão legal 
no ordenamento jurídico e no 
contrato de concessão. Sobre a 
taxa de religação, a concessio-
nária, procurada pelo Correio, 
não respondeu até o fechamen-
to desta edição. 

*Estagiária

UFRRJ em Três Rios 
receberá recursos

O Instituto Três Rios da 
Universidade Federal Rural do 
Rio de Janeiro (ITR-UFRRJ) 
receberá recursos federais para 
melhorias no campus. A infor-
mação foi anunciada pela ve-
readora Bia Bogossian (PSB), 
que conquistou emenda parla-
mentar de R$ 197 mil com o 
ex-deputado federal Alessandro 
Molon para a educação superior 
no município.

De acordo com a vereadora, 
o recurso estava destinado ini-
cialmente a outra instituição em 
outro município e seria perdido 
por questões burocráticas. “Mo-
lon sempre foi um parceiro do 
mandato, da educação e de Três 
Rios. Soube que essa emenda es-

tava travada e indiquei que fizes-
se o remanejamento para a uni-
versidade federal que está aqui. 
Ele entendeu a necessidade, en-
trei em contato com a direção do 
campus para alinharmos tudo e 
decidirmos qual será o melhor 
uso na unidade de ensino”, expli-
ca Bia Bogossian.

A vereadora também é res-
ponsável por outra melhoria 
que o campus está recebendo: a 
construção do escritório de ino-
vação. A obra é realizada com re-
cursos federais em parceria com 
a direção do campus por meio 
do edital de emendas do ex-de-
putado federal Paulo Ganime 
(NOVO). A previsão é que a 
obra seja concluída este ano. 

CORREIO SERRANO

Avaliação I

Emprego 

Prazo das inscrições para o Cefet 

Cultura

Avaliação II

AQUISIÇÃO
A Casa de Santos 
Dumont em Petró-
polis recebeu o selo 
postal de Portugal 
que já chegou ao 
acervo do Museu. A 
aquisição faz parte 
das comemorações 
pelo 150º do pai da 
aviação, comemorado 
em julho deste ano. O selo que veio para a cidade conta 
com duas ilustrações que trazem as invenções de Santos 
Dumont, entre elas o 14 Bis. As artes são de Paulo Alegria e 
Pedro Martins, o design gráfico é do atelier Folk Design. A 
impressão é de Cartor Security Printing, sediado na Fran-
ça. A ação foi criada pelos Correios de Portugal.

Estudantes de cerca de 80 
unidades escolares da rede 
municipal de Petrópolis 
vão participar do Sistema 
de Avaliação da Educação 
Básica (Saeb), aplicado pelo 
Governo Federal. As provas 
começam na próxima se-
mana e serão destinadas 
ao Ensino Fundamental.

A Prefeitura de Petrópolis 
está oferecendo, em seu 
Balcão de Empregos na 
internet, mais 116 oportuni-
dades de trabalho em em-
presas do município. Para 
participar dos processos de 
seleção, os candidatos de-
vem fazer o cadastramento 
de seus currículos no site.

Terminam nesta terça-feira 
(7) o período de inscrições 
para o processo seletivo 
2024 de Educação Profis-
sional Técnica de Nível Mé-
dio do Cefet/RJ. Na unidade 
Petrópolis, são ofertadas 36 
vagas para o ensino médio 
integrado ao curso técnico 

em Telecomunicações, di-
vididas em 18 para ampla 
concorrência (AC) e 18 para 
atender a Lei nº 12.711/12. 
Pode se candidatar pesso-
as que apresentem como 
escolaridade mínima o en-
sino fundamental comple-
to ou em curso neste ano.

A FLICART feira de Literatu-
ra, Cinema e Artes do mu-
nicípio de Areal, idealizada 
pela Raio de Sebo, come-
çou no último sábado (4) 
e segue até o dia 11. A feira 
oferece oficinas de artes, 
exposições fotográficas, 
apresentações musicais, 
entre outras atividades.

As médias do Saeb, jun-
tamente com as taxas de 
aprovação, reprovação e 
abandono, apuradas no 
Censo Escolar, compõem o 
Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb). 
O Saeb permite que as es-
colas avaliem a qualidade 
da educação oferecida.

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Casa recebe selo de Portugal

Por Leandra Lima

 
Na última sexta-feira (3), a 

Prefeitura de Paraíba do Sul ini-
ciou a programação do Natal Ilu-
minado, que esse ano contou com 
a inauguração de um novo ponto 
turístico da cidade, a Fonte de 
Todos os Amores, localizada na 
Praça da Bandeira. No atrativo, 
os apaixonados poderão prender 
cadeados nas grades da fonte com 
o nome de seus parceiros. Sobre a 
novidade, a prefeita Dayse Ono-
fre informou que esse é mais um 
projeto voltado para o desenvol-
vimento turístico de Paraíba.

 Após a solenidade de inaugu-
ração na Praça da Bandeira o “Na-
tal Iluminado” seguiu para as de-
mais praças percorrendo todo o 
trajeto da Avenida Ayrton Senna. 
No caminho havia performance, 
danças, shows, músicas e bandas. 
Além dessas atrações a parada na-
talina foi destaque na festa, cinco 
academias da cidade participaram 

da ação. Em seguida, a população 
pôde acompanhar o acender das 
luzes de natal, na Praça Garcia. 
A iluminação natalina deste ano 
conta com a grande árvore de 
natal, 122 itens decorativos, 900 
metros de chuva de meteoro, com 
mais 4 mil metros de leds brancos 
quentes e 1.500 metros de leds 
coloridos e branco frio irão com-
por a decoração na região.

A secretária de Turismo, 
Esporte e Lazer, Ana Carolina 
Duarte, falou que a prefeitura 
adiantou a inauguração do natal 
para que possa também fortale-
cer a economia e os comércios 
do município, atraindo turistas 
do entorno, para que possa mo-
vimentar desde da rede hoteleira 
a pequenos lojistas. “Incentivar 
esses eventos nos espaços públi-
cos valoriza não somente esses 
ambientes, mas a cidade como 
um todo, destacando a cultura e 
os destinos turísticos que já são 
tradicionais.”, disse a secretária.

Paraíba do Sul abre o 
natal iluminado 2023

Divulgação/Prefeitura Paraíba do Sul

Declarações na Fonte de Todos os Amores 

Projeto estimula inovação
Teresópolis está entre as 28 cidades brasileiras que se destacam

Teresópolis está entre as 
28 cidades selecionadas pelo 
Tribunal de Contas da União 
(TCU) que se destacaram em 
projetos de tecnologia, ino-
vação e pesquisa. O Tribunal 
ressaltou a regulamentação e 
implantação dos Ambientes 
Sandbox ou ‘Caixa de Areia’ 
nessas cidades. O objetivo foi 
analisar as oportunidades com 
o uso desse instrumento, os 
obstáculos para sua aplicação e 
a gestão dos riscos.

Intitulado ‘Sandbox Re-
gulatório no Marco Legal das 
Startups’, o estudo foi desenvol-
vido pelo Laboratório de Ino-
vação do Tribunal de Contas da 
União (coLAB-i), em parceria 
com o Procurador do Estado 
de São Paulo, Rafael Carvalho 
de Fassio. Com mapeamento 
de experiências de Sandbox, 
o documento aborda sobre os 
programas existentes no cená-
rio brasileiro. O objetivo foi 
analisar as oportunidades com 
o uso desse instrumento, os 
obstáculos para sua aplicação e 
a gestão dos riscos.

“Com a Sandbox, Teresó-
polis se torna uma cidade aber-
ta e conectada, possibilitando 
experimentações de soluções 
inovadoras a partir de uma rede 
que busca impacto social, bem-
-estar e soluções digitais, sendo 
o objetivo final o melhor aten-
dimento à população”, frisou o 

Prefeito Vinicius Claussen.
No documento, é destacado 

que Teresópolis regulamentou 
o Sandbox por meio do Decre-
to nº 5.939/2023, com realiza-
ção de Chamamento Público 
para seleção de projetos parti-
cipantes. O edital foi publica-
do em setembro, com 19 pro-
postas inscritas. “As startups e 
empresas selecionadas irão de-
senvolver seus projetos em um 
ambiente regulatório controla-
do, com a possibilidade de con-
tratação de soluções inovadoras 
buscando sempre resolver os 
maiores desafios do município”, 
frisou o secretário de Ciência e 
Tecnologia, Vinicius Oberg.

A seleção dos projetos será 
realizada em oito etapas, con-

forme cronograma divulgado 
no edital, sendo que a previ-
são para divulgação das solu-
ções que foram selecionadas e 
consideradas aptas será no dia 
13/12. O período dedicado à 
inserção das Soluções para Ci-
dades Inteligentes no Ambien-
te Sandbox será de 14/12/2023 
a 14/12/2024.

Incentivo à inovação e 
capacitação em TI

As iniciativas da Secretaria 
Municipal de Ciência e Tec-
nologia – SMCT são voltadas 
para articular e fomentar o 
ecossistema de ciência, tecno-
logia e inovação e também na 
modernização e transformação 
digital da gestão pública. Para 

isso, desde o início da gestão do 
Prefeito Vinicius Claussen, em 
2018, estão sendo desenvolvi-
dos programas e projetos que 
estão transformando Teresó-
polis no maior polo de inova-
ção e tecnologia do interior do 
Rio de Janeiro, integrando em-
preendimentos privados com a 
academia, o terceiro setor e o 
poder público.

A SMCT promove o acesso 
à tecnologia, educação digital e 
fomento à inovação. Nesse úl-
timo eixo, Teresópolis tem um 
dos mais diversificados progra-
mas de inovação do RJ, con-
templando a Lei de Inovação, 
editais de fomento, Sandbox 
regulatório no ambiente expe-
rimental da cidade e do interior. 

Divulgação/Bruno Nepomuceno

Assinatura do projeto Sandbox em Teresópolis

TERESOPOLITANAS

Prefeitura esclarece 
contratação de mamógrafo

Atendimento jurídico LGBTQIA+

A Prefeitura de Teresópo-
lis divulgou uma nota de 
repúdio às informações 
que foram divulgadas em 
um programa transmitido 
nesta segunda-feira (06), 
na Rádio Terê FM, que 
acusam o vice-prefeito Dr. 
Ari, de ser sócio da empre-
sa que prestará os serviços 
de mamografia e densito-
metria óssea no município 
de Teresópolis. 
“A empresa que vai operar 
os serviços de mamogra-
fia e de densitometria ós-
sea inaugurados no dia 31 
de outubro no Centro de 
Saúde Dr. Armando Go-
mes de Sá Couto, na Vár-
zea, participou do Chama-
mento Público nº 02/2023, 
realizado pela Secretaria 
Municipal de Saúde para 
credenciamento e contra-
tação de empresas espe-
cializadas na prestação de 
serviços de métodos de 
diagnóstico por imagem.
O Chamamento Público 
foi aprovado pelo Conse-
lho Municipal de Saúde 
em Reunião Ordinária re-
alizada no dia 24 de ou-
tubro, de acordo com a 

Resolução nº 24/2023,  pu-
blicada no Diário Oficial 
do Município do dia 27 de 
outubro.
Pela Resolução nº 24/2023 
do Conselho Municipal 
de Saúde, a empresa que 
utilizará o espaço público 
deverá ser responsável pe-
los custos referentes a sua 
prestação de serviços.
De acordo com o contra-
to social apresentado no 
Chamamento Público, o 
Vice-prefeito de Teresópo-
lis não é sócio da empresa 
prestadora do serviço.
O início da prestação dos 
serviços está previsto para 
o dia 13 de novembro,  
conforme anunciado no 
dia da inauguração, pois 
aguarda liberação da Vigi-
lância Radiológica, o que 
deverá ocorrer ao longo 
desta semana.
A Prefeitura lamenta que, 
mais uma vez, fake news 
sejam criadas para deses-
tabilizar a Gestão Munici-
pal e gerar desesperança 
no município. Inverdades 
não serão aceitas e todas 
as medidas legais estão 
sendo tomadas.”

O Centro de Referência 
Especializado da Assis-
tência Social (CREAS) de 
Teresópolis realizará um 
atendimento jurídico, psi-
cológico e social à popu-

lação LGBTQIA + de Tere-
sópolis na  sexta-feira, 10, 
das 9h às 17h, na sede do 
CREAS, localizado no nú-
mero 812, da Rua Carmela 
Dutra, em Agriões. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO 

FUNDAÇÃO CENTRO DE CIÊNCIAS E EDUCAÇÃO SUPERIOR  
À DISTÂNCIA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO 

REABERTURA DE FASE

PROCESSO Nº SEI-260004/000464/2022

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 02/2023 - MENOR PREÇO GLOBAL 
OBJETO: Prestação de Serviços Contínuos de Portaria

Pelas justificativas apresentadas pela Empresa PERFEIÇÃO 
CONSTRUÇÕES E REFORMAS LTDA (CNPJ 14.136.954/0001-30), 
solicitando sua desclassificação, documento em anexo no processo 
e no portal SIGA, a Sessão será reaberta no dia 10/11/2023 às 10h00 

(hora de Brasília) para convocação da próxima melhor colocada. 
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Oficinas

Nos distritos

Resende começa a elaborar 
revisão do Plano Diretor 

Elaborada

Audiências
Nas oficinas os partici-
pantes recebem uma 
cópia do trecho da Lei 
referente aos temas, e 
em grupo irão analisar e 
propor alterações, relatar 
críticas e sugestões. Ao fi-

nal, eles escreverão textos 
que possam substituir ou 
acrescentar informações 
ao texto original do Plano.

Além disso, durante o mês 
de novembro e dezembro 
as equipes da Secretaria 
Municipal de Desenvolvi-
mento Urbano irão até os 
distritos de Resende para 
uma pesquisa de cam-

po, onde serão captadas 
opiniões, propostas, con-

versas e orientações dos 
moradores.

A Prefeitura de Resende 
promove novas etapas da 
revisão do Plano Diretor 
2023. Na quarta-feira, dia 
8, será realizada a sexta 
oficina com o tema “Pa-

trimônio Urbano e Parti-
cipação Pública, na OAB, 
que fica na Avenida Mar-
cílio Dias, n°655. A oficina 
será das 13h às 17h, com o 
objetivo de debater mu-

danças e atualizações no 

Plano Diretor, que faz par-
te da revisão prevista em 
lei, 10 anos após a elabora-

ção do plano. Para partici-
par da oficina, os interes-

sados podem se inscrever 
pela internet ou de forma 
presencial na Secretaria 
de Desenvolvimento Ur-
bano, que fica no pátio 
administrativo da Prefei-
tura. Ao todo são destina-

das até 20 vagas.

A intenção é ouvir opini-
ões sobre a revisão do Pla-

no. A ação será das 13h Às 
17h. “Uma revisão do Pla-

no Diretor bem elaborada 
e implementada evitará 
a ocupação desordenada 
do solo, a falta de infraes-

trutura adequada e a de-

gradação ambiental”, diz 
a prefeitura.

Os textos serão avaliados 
em conjunto e será fei-
to um documento para 
as futuras audiências. “É 
importante a população 
participar do processo, 
para conhecer mais sobre 
a cidade e como ajudar”, 
disse a secretária de De-

senvolvimento Urbano, 
Denise de Abreu Manhães

Divulgação

Reunião discute revisão do Plano Diretor

Centro Médico tem novos serviços
O Centro de Especialidades 

Médicas da Região Leste, loca-
lizado no bairro Boa Vista I, em 
Barra Mansa, irá oferecer a par-
tir desta terça-feira, dia 07, os 
serviços de acupuntura, raio-x e 
clínica oftalmológica. 

A Secretaria de Saúde, res-
ponsável pelo local, informa 
que a unidade funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 07h às 
22h, oferecendo atendimentos 
agendados através de encami-

nhamentos das demais unida-
des de saúde do município de 
Barra Mansa.

De acordo com o secretá-
rio de Saúde, Sérgio Gomes, o 
Centro de Especialidades, que 
funciona nas instalações da an-
tiga UPA da Região Leste, é um 
importante equipamento da 
saúde pública de Barra Mansa. 

“A unidade, que comple-
tou um ano no último dia 24 
de outubro,  permite que a 

população daquela localidade 
tenha acesso aos serviços de 
especificidades mais próximos 
da sua residência, facilitando o 
acesso dos usuários aos servi-
ços de saúde, já que oferece um 
horário estendido e dispõe de 
profissionais de diversas áreas”, 
disse Sérgio.

Além dos novos serviços, o 
Centro de Especialidades ofe-
rece atendimentos como clíni-
ca geral; pediatria; ginecologia. 

Há profissionais ainda para or-
topedia; fisioterapia; nutrição. 
É oferecido também aos pa-
cientes atendinmentos de psi-
cologia; coleta de preventivo e 
de sangue; vacinação.

Os outros serviços são: ofer-
ta de  testes rápidos de HIV, sí-
filis, hepatites B e C; entre ou-
tros procedimentos. 

A unidade é localizada na 
Rua Antônio Venturelli Neto, 
96 – Boa Vista I.

CORREIO DO VALE

Impacto positivo

Inteligência artificial

Convênio para segurança 
pública de Barra Mansa 

Drable comentou que a 
medida terá um impacto 
positivo para a população. 
“O projeto de integração 
das câmeras junto ao es-

tado vai nos dar uma am-

plitude muito maior de 
visão na segurança públi-

ca e no combate à crimi-
nalidade”, afirmou Drable. 
Também participaram 
da reunião o procurador 
geral do município, Cesar 
Catapreta, o secretário de 
Planejamento, Eros dos 
Santos, entre outros. 

Já o secretário de Ordem 
Pública, Capitão Daniel 
Abreu, deu detalhes de 
como o trabalho vai ser 
feito.  “A Polícia Militar vai 
poder aplicar inteligência 
artificial, fazer leitura de 
placas e identificação de 

pessoas através do reco-

nhecimento facial para 
poder direcionar de uma 
forma melhor o policia-

mento e as investigações. 
Isso representa mais uma 
ferramenta para melhorar 
a segurança”, disse.

O prefeito de Barra Man-

sa, Rodrigo Drable, se reu-

niu com o major da Polí-
cia Militar, David Ricardo 
Gonçalves Costa, na Fa-

zenda da Posse, para tra-

tar de um convênio entre 
a Prefeitura e a PM para a 
disponibilizar as imagens 
das câmeras da cidade. 

O major enfatizou a im-

portância dessas ações. 
“A prefeitura está fazendo 
o dever de casa, inclusive 
com a instalação de sen-

sor de monitoramento 
que vai contribuir com 
a segurança pública do 
estado”, informou David, 
durante o encontro.

PMBM

Rodrigo Drable e Major David discutem segurança

Empresas têm até o dia 10 para 
se inscreverem em projeto

“Selo Empresa Amiga da Mulher” será conferido a 
quem contribuir com ações em defesa da mulher

As empresas de Volta Re-
donda interessadas em disputar 
o “Selo Empresa Amiga da Mu-
lher”, criado por meio da Lei nº 
9173 e sancionado pelo gover-
nador Cláudio Castro, do PL, 
podem se inscrever até o dia 10 
de dezembro. O selo - nas ca-
tegorias: Bronze, Prata e Ouro 
- será conferido anualmente 
às empresas que, comprovada-
mente, contribuírem com ações 
e projetos de promoção e defesa 
dos direitos da mulher no esta-
do do Rio.

De acordo com a legislação, 
estão previstos 12 requisitos 
que devem ser cumpridos para 
a concessão do selo, como: car-
ta compromisso com o planeja-
mento de ações, projetos e pro-
gramas que visem à promoção e 
defesa dos direitos da mulher; 
garantir a acessibilidade e con-
dições adequadas de trabalho 
para as mulheres com deficiên-
cia; e incentivar a oferta de cur-
sos de capacitação e o emprego 
para as mulheres vítimas de vio-
lência doméstica e/ou sexual.

Também estão entre os 
requisitos: divulgar interna e 
externamente ações afirmati-
vas e informativas sobre temas 
voltados aos direitos da mu-
lher, principalmente sobre a 
Lei nº 11.340 de 07 de agosto 
de 2006 (Lei Maria da Penha) 
e demais dispositivos legais 
que tratam da temática; firmar 
parcerias com órgãos/institui-
ções que tenham como visão a 

defesa dos direitos da mulher; 
entre outros.

As secretarias de Estado da 
Mulher e de Desenvolvimentos 
Econômico, Indústria, Comér-
cio e Serviços vão nomear a 
comissão avaliadora para a con-
cessão dos selos. Os resultados 
da premiação das empresas nas 
categorias Bronze, Prata e Ouro 
serão conhecidos em 28 de fe-
vereiro de 2024, e a entrega do 
selo será feita em março do pró-
ximo ano.

Condomínio industrial 
Durante o lançamento do 

selo em Volta Redonda, em 
outubro, foi aprovada ainda 
pela Companhia de Desenvol-

vimento Industrial do Estado 
do Rio de Janeiro (Codin-Rio) 
a implantação do Condomínio 
Industrial no município. 

O anúncio foi feito na épo-
ca pelo secretário de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Indústria, Comércio e Servi-
ços, Vinícius Farah, durante 
o Seminário para o Desenvol-
vimento Regional, no Clube 
Comercial, bairro Colina. Na 
ocasião também aconteceu a 
assinatura do memorando de 
impedimentos entre o Estado 
do Rio de Janeiro e a Associa-
ção dos Processadores do Aço 
do estado (Aproaço), durante 
a ação “Governo Presente”, do 
governo estadual.

“Quero destacar fatos que 
têm impactado diretamente a 
geração de emprego, o desen-
volvimento e a consolidação da 
cadeia produtiva, realizados pelo 
Governo do Estado. Aproxima-
damente há um ano, através da 
determinação do nosso gover-
nador, foi possível virar a chave 
da lei do setor da siderurgia, que 
permitiu ao setor e à CSN anun-
ciar grandes investimentos. Ago-
ra assinamos esse termo de com-
promisso com a cadeia produtiva 
do setor do aço, que estava para-
do devido à ausência do estudo 
de impacto do setor. Através 
desse estudo, entregamos para a 
cadeia produtiva segurança jurí-
dica”, ressaltou Farah.

Segov

Cláudio Castro e o prefeito Neto durante projeto “Governo Presente” em Volta Redonda 

Lana Silveira
A Comissão de Assuntos 

da Criança, do Adolescente e 
da Pessoa Idosa da Alerj (As-
sembleia Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro) promoveu 
uma audiência pública com o 
tema ‘Violência Contra a Pes-
soa Idosa’ nesta segunda-feira, 
na Câmara Municipal de Volta 
Redonda. A reunião foi uma 
iniciativa do vereador Ednilson 
Azevedo da Silva, conhecido 
como Vampirinho, junto ao 
deputado estadual Munir Neto 
(PSD). 

A audiência, que contou 
com a presença de palestrantes 
e representantes de órgãos li-
gados a defesa da pessoa idosa, 
teve o objetivo de discutir a for-
ma como os direitos dos idosos 
são violados na sociedade e as 
leis já existentes para garantir 
a cidadania do grupo. Munir 
enfatizou que as sugestões le-
vantadas durante o debate po-
deriam se tornar projetos de lei.

Além de Munir e Vampiri-
nho, integraram a mesa a subse-
cretária de Ação Comunitária 
Rosane Marques; a superinten-
dente de Políticas para a Pessoa 
Idosa, Simone Tourino; a secre-
tária de Esporte e Lazer, Rose 

Vilela; o presidente do Conse-
lho da Pessoa Idosa, Geraldo 
Vida; e o secretário de Ordem 
Pública, tenente-coronel Luiz 
Henrique Barbosa.

Projetos
Uma das falas de desta-

que da reunião foi o discurso 
de Vampirinho, que destacou 
uma conversa com o presiden-
te da Comissão de Defesa dos 
Direitos da Pessoa Idosa da 

Câmara dos Deputados, Aliel 
Machado (PV), em que foi 
proposta a criação de um Con-
selho Tutelar para os idosos a 
nível nacional. 

Foi ressaltado ainda duran-
te a audiência que a pessoa ido-
sa possui a mesma necessidade 
de crianças e adolescentes em 
possuir aparatos legais dedica-
dos a preservar sua integridade. 

O debate do tema interca-
lou a participação dos integran-

tes da mesa e de palestrantes 
convidados, que trouxeram da-
dos e considerações a respeito 
da violação dos direitos da pes-
soa idosa. Uma delas foi a assis-
tente social do CRAS (Centro 
de Referência em Assistência 
Social) Ana Carolina Coelho, 
que citou e exemplificou to-
dos os tipos de violência que o 
idoso pode sofrer. Segundo ela, 
os tipos mais denunciados ao 
CRAS são as violências física, 
psicológica e patrimonial. A 
assistente explica que a maioria 
das violações reconhecidas são 
listadas como crime no Esta-
tuto do Idoso, e que por isso é 
necessário que o grupo tenha 
consciência de seus direitos.

O mestre em Direito Ro-
drigo Duarte palestrou sobre 
os golpes financeiros sofridos 
pelos idosos, enfatizando que 
os registros de golpes contra a 
pessoa idosa cresceram em 63% 
neste ano. Após destacar di-
versas situações que colocam o 
idoso em situação de vulnerabi-
lidade, Rodrigo questiona aos 
presentes se as leis que existem 
atualmente são eficazes o sufi-
ciente na proteção dos idosos 
contra a violência patrimonial.

Estagiária

Lana Silveira

Audiência pública fala sobre violência contra idosos

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Violências físicas são as mais sofridas 
pelos idosos,afirma assistente social
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Saúde

Vacinação

Estácio-VR cria arrecadação 
de brinquedos de Natal

Vacinação II

Saúde II
O partir desta semana, 

os usuários do Hospi-

tal Municipal Prefei-

to Aurelino Gonçalves 

Barbosa, de Pinheiral, 

precisam apresentar 

documentos oficiais 
com foto e o cartão do 

SUS para obter acesso 

aos serviços de atendi-

mento no local.

Começa neste mês a 

2ª etapa da Campanha 

Nacional de Vacinação 

contra a Febre Aftosa 

em Quatis. O objetivo é 

garantir proteção contra 

a doença em bovinos e 

bubalinos com até 24 me-

ses de idade, seguindo o 

Calendário Nacional de 

Vacinação.

A faculdade Estácio, de 

Volta Redonda, inicia uma 

campanha de arrecada-

ção de brinquedos para 

Natal em prol de crianças 

em situação de vulnerabi-

lidade com o projeto so-

cial ‘Propósito Princesas’. 

A arrecadação vai até 14 

de dezembro, com doa-

ções de brinquedos no-

vos e usados, desde que 

estejam em bom estado, 

na secretaria da universi-

dade de segunda à sex-

ta, de 09h às 21h, na Rua 

24, nº 236, no bairro Vila 

Santa Cecília, anexo ao 

Colégio Batista. O projeto 

conta com a colaboração 

de alunos, colaboradores 

da instituição de ensino 

superior e também da co-

munidade.

As vacinas são aplicadas 

pelo próprio produtor ru-

ral. Após a vacinação, o 

proprietário deve apre-

sentar o formulário de 

vacinação recebido junto 

a compra das vacinas e a 

nota fiscal da compra no 
Centro de Atendimento 

ao Trabalhador e Empre-

endedor de Quatis.

A decisão foi tomada devi-

do a mudança de sistema 

que a unidade passará. No 

caso de menores ou in-

capazes, os responsáveis 

devem apresentar o do-

cumento. O secretário de 

Saúde, Everton Alvim, res-

salta que a apresentação 

dos documentos agiliza 

os atendimentos.

Divulgação/Estácio

Campanha é destinada para crianças em vulnerabilidade

Coqueiro é levado por ressacada

Carro cai em ribanceira na Dutra

Angra dos Reis confirma 
atrações de fim de ano

O coqueiro da praia da 

Jurubaíba, depredado por 

um grupo de excursão de 

alunos na Ilha da Gipóia, 

não resistiu a ressaca de 

domingo (5) e foi levado 

pelo mar.  A praia, além 

de ser um grande ponto 

turístico, é um importan-

te monumento de Angra 

dos Reis. Após a apreen-

são do grupo, profissio-

nais da área ambiental 

fizeram uma força tarefa 
para tentar recuperar o 

coqueiro.

Ontem (06) um automó-

vel perdeu o controle ao 

desviar de uma carreta 

fazendo a curva no senti-

do contrário, saiu da pista 

e caiu em uma ribanceira 

no km 299 da Dutra, próxi-

mo a entrada de Bulhões 

em Porto Real. O condu-

tor e um dos passageiros 

tiveram ferimentos e fo-

ram encaminhados para 

Hospital de Emergência 

de Resende.

Para fechar o ano em cli-

ma de réveillon e iniciar 

2024 com comemora-

ções, foi confirmada a 
festa da Praia do Anil, em 

Angra dos Reis, com uma 

programação completa 

até 6 de janeiro, data de 

aniversário da cidade. 

Para animar as festivida-

des, foram confirmados 
os artistas Ludmilla, Dil-

sinho, Mumuzinho e a 

banda Barões da Pisadi-

nha. Além dos artistas, no 

dia 4 de janeiro também 

terá inclusão de uma noi-

te gospel. As festividades 

terão entrada gratuita e a 

participação de cantores, 

bandas e DJs locais. Mais 

atrações musicais serão 

anunciadas ao longo do 

mês.

Divulgação/PMAR

Artistas estão confirmados no fim de ano em Angra

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

CORREIO VALE PARAÍBA

Professores do MeP elogiam 
tema da redação do enem

O tema da redação do Enem 
sempre é algo muito aguarda-
do por alunos e professores. O 
MEP (Movimento Ética na Po-
lítica), desde 2018, procura ou-
vir os professores ligados à áreas 
de linguagem (redação, portu-
guês e literatura), no esforço 
de colaborar e buscar melhor 
compreensão do tema, que esse 
ano foi “Desafios para o enfren-
tamento da invisibilidade do 
trabalho de cuidado realizado 
pela mulher no Brasil”.

Para os professores do Pré 
Vestibular Cidadão do MEP, 
de Volta Redonda, a proposta 
do INEP (Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira) foi 
considerada atual e instigante. 

“O INEP mais uma vez 
trouxe a invisibilidade como 

tema. No entanto, dessa vez, o 
foco foi o trabalho doméstico, 
delegado sempre ao público 
feminino. Apesar de a frase te-
mática ser longa, os alunos que 
observam o cotidiano de mu-
lheres ao seu redor consegui-
ram desenvolver bem o texto”, 
disse Juliana Lima, professora 
de redação.

Para Abigail Ribeiro, pro-
fessora de linguagem, a provo-
cação para que os estudantes 
reflitam e debatam sobre a de-
sigualdade social de gênero é a 
volta do posicionamento decla-
rado por parte do MEC (Mi-
nistério da Educação). “Além 
disso, uma relevante oportu-
nidade para que, na transição 
para a vida adulta, meninos e 
meninas possam questionar a si 
próprios e repensar como será 

seu ingresso na atuação prática 
da cidadania”. 

“O melhor tema dos últi-
mos anos de redação do Enem! 
Falar sobre o papel de cuida-
do que recai sobre a mulher 
é um assunto extremamente 
atual (embora não novo), mas 
igualmente engendrado es-
truturalmente na sociedade, 
a ponto de se tornar invisível 
para grande parte dela. Infeliz-
mente, esse trabalho anônimo 
persiste séculos depois, limi-
tando a vida das mulheres ao 
ambiente interno, à imposição 
do ofício materno, à resigna-
ção compulsória, enfim, redu-
zindo sua vida, muitas vezes, 
ao cuidado e ao outro, sobran-
do o mínimo para si”, disse Ya-
smim Nascimento, professora 
de português.

Para Elisa Andrade, profes-
sora de redação e literatura, o 
tema faz refletir sobre a realida-
de de milhares de que subme-
tem à desvalorização cotidiana 
em seus trabalhos domésticos 
ou como cuidadoras de pessoas, 
em diversas situações, tantas 
vezes por necessidade de sobre-
vivência. “Tal cenário remete, 
sem dúvida, ao patriarcalismo 
enraizado em nossa sociedade 
que compreende a função do 
cuidado como inerente à con-
dição feminina, como se fosse 
uma missão. Certamente os es-
tudantes se assustaram, inicial-
mente, com a extensão da frase 
temática, mas os textos motiva-
dores clareiam e guiam possi-
bilidades de argumentação que 
podem ser associadas a razões 
sociais, políticas e econômicas”.

Suspeito de abandonar carne 
estragada no Zoo-VR é detido

Guardas municipais de 
Volta Redonda conduziram à 
delegacia da Polícia Civil (93ª 
DP), ontem (6), o suspeito de 
abandonar quase 200 kg de 
carne estragada na porta do 
Zoológico Municipal (Zoo-
-VR), na noite de sábado (4), 
por volta das 22h.

Câmeras do Ciosp (Cen-
tro Integrado de Operações 
de Segurança Pública) fla-
graram o veículo utilizado 
pelo suspeito, de 58 anos, um 
Corsa picape, para fazer o 
descarte irregular. Através do 
monitoramento, conseguiram 
chegar até o homem, no bair-
ro Voldac. Ele, que trabalha 
com o recolhimento de ma-
teriais recicláveis, confessou 
aos agentes que fez o descarte, 
mas disse que acreditava que 
os alimentos poderiam ser 
consumidos pelos animais do 
Zoo-VR. 

A carne foi removida pela 
Guarda Municipal (GMVR) 
e descartada de forma correta 
em um aterro sanitário.

“Volta Redonda hoje é 
monitorada por centenas de 

câmeras, temos 700 equipa-
mentos instalados por toda 
a cidade e a tendência é que 
cheguemos até mil. Então, 
nada passa despercebido das 
lentes. A tecnologia veio 
para nos ajudar a combater 
práticas delituosas e tam-

bém coibi-las. Este foi mais 
um exemplo de sucesso do 
uso das câmeras na elucida-
ção de um caso. Parabéns 
aos agentes envolvidos pela 
rápida resolução”, ressaltou o 
secretário municipal de Or-
dem Pública, tenente-coro-

nel Luiz Henrique Monteiro 
Barbosa.

O veículo utilizado para 
transportar a carne descartada 
de forma irregular foi removido 
pela GMVR ao Depósito Públi-
co Municipal, porque apresenta-
va documentação irregular.

PMVR

Carne foi removida e descartada de forma correta em um aterro sanitário

Bombeiros buscam por 
jovem que sumiu no mar 

Leonardo Tavares da Silva, de 16 anos, é de Resende e 
desapareceu no último domingo no Rio de Janeiro

A força do mar no Rio de 
Janeiro assustou moradores e 
turistas no último domingo, 
dia 5. O Corpo de Bombei-
ros segue, inclusive, fazendo 
buscas por um adolescente de 
Resende desaparecido no mar 
no domingo, em meio a forte 
ressaca que assustou banhistas 
na cidade. Durante o dia, ondas 
invadiram ruas em Ipanema, na 
zona sul. Leonardo Tavares da 
Silva, de 16 anos, é morador do 
bairro Cabral. Ele desapareceu 
após o mar invadir vários pon-
tos da orla. Leonardo estava na 
altura da Rua Farme de Amoe-
do, na praia de Ipanema. De 
acordo com a corporação, ele 
fazia parte de um grupo de ex-
cursão.

Os bombeiros foram acio-
nados por volta de 10h30 para 
resgatar pessoas que estavam se 
afogando na praia. Dois adultos 
foram resgatados e receberam 
atendimento, mas o jovem de 
16 anos desapareceu. As buscas 
contam com o auxílio de uma ae-
ronave, motos aquáticas e drones.

Por volta das 15h, o Centro 
de Operações Rio reforçou em 

suas redes sociais alerta para 
que as pessoas evitassem entrar 
no mar. A Marinha emitiu avi-
so de ressaca com previsão de 
ondas de até 3,5 metros.

Ao portal G1, a mãe do 
adolescente relatou que não 
sabia da viagem dele ao Rio, e 
disse que foi avisada quando os 

bombeiros já buscavam por ele. 
A mulher afirmou que nenhum 
responsável pela excursão en-
trou em contato para checar se 
ele tinha permissão para viajar.

Outro caso

Em setembro, também 
sob aviso de ressaca, outro 

adolescente desapareceu em 
Ipanema. Daniel Matheus de 
Souza, 13 anos, foi encontra-
do morto dez dias depois na 
Barra da Tijuca, na zona oes-
te. Segundo a família, Daniel 
foi arrastado por uma forte 
onda enquanto brincava na 
areia.

Divulgação/Corpo de Bombeiros

O Corpo de Bombeiros segue fazendo buscas por um adolescente desaparecido
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RJ divulga Balanço da Operação 
Especial de Grandes Eventos

Durante o feriadão, 15 pessoas foram presas e 38 conduzidas às delegacias

O 
Governo do 
Estado do 
Rio divulgou, 
nesta segun-
da-feira (6), 

o balanço da operação especial 
de grandes eventos realizada 
no último feriado prolongado, 
que mobilizou mais de 9 mil 
agentes de segurança pública. 
De quinta (2) a domingo (4), 
38 pessoas foram conduzidas 
para a delegacia e 15 foram pre-
sas durante a operação. A ação 
integrada teve a atuação das 
polícias Militar e Civil, Bom-
beiros, agentes do Segurança 
Presente, com monitoramento 
de inteligência e uso de apara-
tos tecnológicos, e desarticulou 
pontos de conflito entre torce-
dores do Fluminense e Boca Ju-
niors. A cidade do Rio recebeu 
um grande fluxo de turistas e a 
rede hoteleira chegou a regis-
trar 91% de ocupação.

“Montamos uma grande 
operação, digna de jogo de 
Copa do Mundo, para garantir 
tranquilidade à população, aos 
turistas e torcedores. A baixa 
incidência de delitos mostra 
que a integração das forças de 
segurança reforça a vocação 
do Rio como sede de grandes 
eventos. As forças de seguran-
ça estão de parabéns pelo pla-
nejamento e sua execução exi-
tosa”, declarou o governador 
Cláudio Castro.

O saldo da operação foi 
apresentado em coletiva de 

imprensa, no Centro Integra-
do de Comando e Controle 
(CICC), na Cidade Nova, com 
a participação dos secretários 
de Polícia Militar, coronel Luiz 
Henrique; de Governo, Ber-
nardo Rossi; de Turismo, Gus-
tavo Tutuca, além da delegada 
Raíssa Celles, representando 
a Polícia Civil. O efetivo total 
contou com 7.500 policiais mi-
litares, 1.000 policiais civis, 400 
agentes do Segurança Presente 
e 450 bombeiros. A prova do 
Enem, realizada em diversos 
pontos no domingo, também 
teve policiamento reforçado 
com 2.780 agentes.

Somente no sábado, a Po-
lícia Militar atuou com 2.400 
do Comando de Operações 
(COE) e Batalhão Especial 
de Policiamento de Estádios 
(BEPE), entre outros bata-
lhões, e conseguiu controlar 
confrontos pontuais durante a 
final da Conmebol Libertado-
res. De acordo com o secretá-
rio de Polícia Militar, Coronel 
Luiz Henrique, o trabalho foi 
bem-sucedido e o grande es-
quema de segurança continua 
na festa de comemoração do tí-
tulo, realizada pelo Fluminense 
no próximo dia 12/11, previsto 
para o Centro da Cidade.

“A operação foi excelen-
te. Desarticulamos pontos de 
conflitos e atuamos em peque-
nas ocorrências. Na festa de 
comemoração do título vamos 
empregar todo o planejamento 

que utilizamos nos desfiles dos 
grandes blocos de carnaval. A 
princípio, teremos 25 pontos 
de bloqueio e 800 policiais mi-
litares na segurança”, explicou o 
secretário.

Prisão por injúria racial
Policiais civis da 12ª DP 

(Copacabana) prenderam em 
flagrante, no último sábado 
(04/11), um torcedor que fez 
ofensas racistas a uma estudan-
te de 17 anos, em uma lancho-
nete, em Copacabana. Ele foi 

autuado pelo crime de injúria 
por preconceito. Dois outros 
casos estão sendo investigados.

“Ao todo, foram três crimes 
envolvendo intolerância racial. 
Dois foram registrados na De-
legacia de Crimes Raciais e De-
litos de Intolerância. O primei-
ro, foi durante uma transmissão 
para uma TV Argentina, o 
autor já foi identificado. O ou-
tro, está sendo investigado. No 
terceiro caso, o autor foi preso”, 
disse a delegada Raíssa Celles.

Atuação do Corpo de 
Bombeiros

A Operação Praia teve atua-
ção da PM, dos agentes do Se-
gurança Presente e também do 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Estado do Rio de Janeiro 
(CBMERJ). A corporação en-
volveu cerca de 450 militares, 
20 unidades e 100 viaturas, po-
sicionadas em pontos estratégi-
cos da orla do Rio de Janeiro, 
como a Fan Zone da competi-
ção, montada na orla de Copa-
cabana, e demais locais de con-

centração de torcedores, como 
o Maracanã, o Sambódromo e 
Cinelândia. Cerca de 150 sal-
vamentos marítimos foram rea-
lizados de quinta até domingo, 
somente em Copacabana.

Grupo de Trabalho 
Para reforçar a integração 

das ações de segurança em 
eventos futuros, a Secretaria de 
Estado de Turismo do Rio de 
Janeiro (Setur-RJ) e a TurisRio 
anunciam a criação do Grupo 
de Trabalho de Apoio aos Even-
tos de Negócios Corporativos, 
em parceria com a Secretaria de 
Polícia Militar. O GT já atuou 
neste feriado prolongado.

O objetivo é funcionar 
como instrumento de diálo-
go entre a sociedade civil e o 
Governo do Estado do Rio 
de Janeiro, para monitorar e 
melhorar a gestão de políticas 
públicas. Basta que os organi-
zadores cadastrem o seu evento 
no site da Setur-RJ para que 
recebam apoio da pasta, em 
parceria com a Secretaria de Es-
tado de Polícia Militar e demais 
órgãos envolvidos.

“Reiteramos o compromis-
so da SETUR-RJ e da TurisRio 
na busca contínua por medidas 
eficazes para tornar o nosso 
destino cada vez mais atrativo 
e preparado para a realização 
de eventos no estado do Rio de 
Janeiro”, explicou o secretário 
de Estado de Turismo, Gustavo 
Tutuca.

Rafael Wallace

Feriado prolongado no Rio de Janeiro foi marcado por final de Libertadores, Enem e shows


